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Industria del 
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recuperar terreno 
en la guerra  
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Los cuatro 
escenarios que 
se abren en  
La Haya entre 
Chile y Bolivia
El lunes comienzan los denominados alega-
tos orales, segunda etapa del juicio que 
enfrenta a Chile Bolivia en la Corte 
Internacional de Justicia (CIJ) por la preten-
sión marítima altiplánica. Cabe recordar que 
en 2013 el país vecino decidió presentar una 
demanda en el tribunal de La Haya, aducien-
do que persiste una irresoluta obligación de 

negociar una salida soberana al Océano 
Pacífico. Ello en contraposición de lo que 
señala Chile, que si bien reconoce la existen-
cia de acercamientos entre ambos Estados a 
lo largo de la historia, rechaza que dichas 
tratativas, hoy, se alcen en forma de un com-
promiso incumplido.

Demanda boliviana entra en la recta final. 

Municipio explica 
por qué talará  
14 Liquidámbar  
de Chacabuco 
durante reparación 
de las aceras 
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Con épico triunfo sobre la UC, el Campanil 
pasa a la final de la copa Conferencia Centro
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EL LUNES COMIENZAN LOS ALEGATOS ORALES

Economistas prevén beneficios para Bío Bío 
con arribo de Banco Chino ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

EDITORIAL: LA NECESIDAD DE CRECIMIENTO CUALITATIVO DEL TURISMO REGIONAL
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Hawking, la física teórica y el Nobel
El científico británico Stephen Hawking ha sido reco-

nocido entre sus pares como una de las mentes más bri-
llantes de la segunda mitad del siglo XX. Se hizo mundial-
mente famoso tras publicar “Breve historia del tiempo: del 
Big Bang a los agujeros negros”, libro para todo público 
que a la fecha ha vendido más de 10 millones de copias y 
ha inspirado a cientos, cuando no miles, de jóvenes a se-
guir una carrera científica. Memorables son sus aparicio-
nes en las series de televisión The Simpsons, Star Trek y 
The Big Bang Theory, entre otras, que lo llevaron a la cate-
goría de celebridad a nivel mundial. 

Pero ¿qué hizo Hawking para ser considerado una men-
te brillante? Bueno, Hawking fue un físico teórico, es decir, 
un científico que sólo armado de lápiz y papel, una imagi-
nación prodigiosa y muchas matemáticas se dedica a 
«descubrir» las leyes fundamentales de la naturale-
za y sus predicciones más espectaculares. Ha-
wking fue un maestro en este arte. Por ejemplo, 
demostró que si las leyes de la naturaleza son co-
rrectas el tiempo debe haber tenido un inicio (Big 
Bang).  

Quizá su investigación más genial fue el des-
cubrimiento de que, en sus palabras, «los 
agujeros negros no son tan negros» 
queriendo decir que estos colosos gra-
vitacionales, de los cuales en principio 
ni la luz puede escapar, deben emitir 

radiación térmica siempre que los principios de la mecá-
nica cuántica sean correctos. Esta radiación de Hawking 
no ha sido encontrada experimentalmente debido a que 
aún no existen instrumentos con la sensibilidad necesaria 
para detectarla. 

Al día de hoy la evidencia es contundente. La Relativi-
dad General, teoría que describe la existencia de aguje-
ros negros, cuenta con abundante evidencia. La más bu-
llada, la detección de ondas gravitacionales que condujo 
al premio Nobel de física del año pasado. Por otro lado, la 
mecánica cuántica, cuyos efectos serían los responsables 
de la radiación de Hawking, cuenta con tal abrumadora 
evidencia que sus predicciones son responsables del fun-

cionamiento del láser y el transistor, piezas claves de 
casi todos los aparatos electrónicos que utiliza-

mos a diario.  
Quizá aún nos encontremos con vida cuando 

la radiación de Hawking sea encontrada y pre-
miada con un Nobel, ya no a Hawking, si no a 

quienes la encuentren y nos recuerden la mara-
villosa mente de un físico teórico que logró ver 
más allá de los límites del tiempo.  

 
Cristian C. Quinzacara 
Dr. en Ciencias Físicas 
Académico Plan Común de Ingeniería 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

Horacio @Horacio38249921 
 De que “macro región” hablan. Éramos una sola 
Región, que no debió dividirse. Pero lo hicieron 
por populismo. “Macro región” sería unirnos a lo 
menos con la del Maule o con La Araucanía.

Vacaciones y productividad 
  
Señor Director: 

La Cámara de Diputados ha 
aprobado ampliar a 20 días hábiles 
las vacaciones anuales de los traba-
jadores. Cabe recordar que el sector 
estatal no trabaja en feriados lega-
les y en otros días de celebraciones 
o paros, ni en días de permisos ad-
ministrativos y licencias médicas, 
cuyo promedio anual excede un 
mes por trabajador. Asimismo, en el 
sector público los días laborales co-
munes abarcan 8 horas, de lunes a 
viernes. 

Por consiguiente, las horas efec-
tivamente trabajadas en el año por 
un funcionario promedio no exce-
den las 1.500, es decir, 17% de las 
8.760 horas del año. 

La próxima ampliación del feria-
do legal implica disminuir la pro-
ductividad y rendimiento, lo cual es 
pésimo en lo social y económico. 
En definitiva, la medida aprobada 
se contrapone con nuestra crítica 
realidad y con lo que requiere nues-
tro progreso. 

 
Ernesto Silva L. 
 
¿Tolerar la intolerancia?  
 
Señor Director: 

Recientemente el ex candidato 
presidencial José Antonio Kast 
anunció su presencia en la Universi-
dad de Concepción, en un intento 
para tener un espacio de difusión de 
sus ideas. Luego la Universidad de-
cidió cancelar el permiso que se le 
había concedido, argumentando 
errores administrativos en la presta-
ción del arriendo del lugar, invocan-
do un acuerdo del Directorio que 

prohíbe el uso de las instalaciones 
para actividades con fines políticos 
o partidistas realizado en 1998.  

No compartimos el tono segre-
gador e intolerante que instala el ex 
candidato y sus seguidores -afines 
al movimiento gremialista- que 
van en contra de los emblemas de 
nuestra casa de estudios: pluralista, 
tolerante y laica, y debatiremos con 
argumentos públicamente sus ex-
presiones las veces que sea necesa-
rio, sin embargo por convicción de-
mocrática, creemos fundamental 

que en nuestra Universidad se de-
batan las ideas y sea un espacio di-
verso, democrático y público. 

El quehacer político y la discu-
sión informada contribuyen al de-
sarrollo de nuestra casa de estu-
dios, como también son parte de la 
calidad que, como comunidad, va-
mos construyendo año a año. Con-
sideramos que esta medida fue un 
error y que hacen surgir polémicas 
innecesarias y entregando la voz de 
la “defensa de la libertad” a aquellos 
que no la poseen con titularidad. 

Pedimos anular el decreto uni-
versitario de 1998 que prohíbe ac-
ciones políticas dentro del campus, 
porque refleja una mirada de socie-
dad donde la Universidad no es un 
espacio de discusión de ideas y ex-
presión de posturas, nuestra histo-
ria y nuestra  memoria rebaten con 
fuerza dicho decreto.  

Desde diversos sectores, hace-
mos un llamado a revisar estas me-
didas y trabajar, decidida y manco-
munadamente, por la apertura de 
nuestra Universidad y la construc-

ción de un espacio transversal para 
el cuidado de la democracia. 
 
Luna Mancilla. Sec. de 
Comunicaciones FEC. 
José Ramírez. Estudiante de 
Derecho UdeC 
 
Mal precedente  
  
Señor Director: 

Como estudiantes universitarios 
de la ciudad de Concepción, enten-
demos la importancia de la liber-
tad de expresión como fundamen-
to clave para el desarrollo del cono-
cimiento, el pensamiento crítico y 
la libertad de cátedra.  

Aquello implica permitir el flujo 
de opiniones en las aulas y espacios 
universitarios de forma abierta. Por 
esto, queremos expresar nuestra 
profunda preocupación frente al cla-
ro acto de censura frente a la charla 
que un ex candidato presidencial de 
la derecha iba a desarrollar en la 
UdeC el día jueves 15 de marzo.  

Es un muy mal precedente que 
las autoridades de una universidad 
y sus estudiantes impidan una 
charla por el sólo hecho de no con-
cordar con la opinión del charlista 
o por considerarla incorrecta. Peor 
aún es que esa censura sea llevada 
a cabo bajo las amenazas violentas 
del estudiantado. Ese tipo de acti-
tudes es propia de intolerantes y  
matones. Porque tal como decía 
George Orwell: «Si la libertad signi-
fica algo, es el derecho de decirles a 
los demás lo que no quieren oír». 

 
Camila Muñoz, Ex presidenta 
Centro de Alumnos Ingeniería 
Comercial UdeC y coordinadora de 
Formación FPP

Creo importante citar lo decla-
rado por el Sr. Fernando Busta-
mante, histórico de la Concerta-
ción, renunciado del PS, ex – pre-
sidente del Metro en el Gobierno 
de Lagos, en una extensa entre-
vista en el Diario Financiero del día 
viernes 9 de marzo de 2018, quien 
dijo lo siguiente: 

“Finalmente, la Nueva Mayoría 
tomó la decisión presidencial no 
sobre la base de una discusión pro-
gramática, de principios y objetivos, 
sino sobre la base de encuestas.” 

“….junto con la incorporación 
del PC, Bachelet planteó un progra-
ma que no se conoció. Yo mismo in-
tenté conseguirlo y, por todos los 
medios, lo pude obtener sólo una 
semana antes de las elecciones”. 

“Los partidos hicieron una lectu-
ra profundamente equivocada y 
cuando se comete un error de esa 
envergadura, se hace un mea culpa, 
se renuncia”. 

“...  con la renovación socialista 
se acabó la pugna entre una econo-
mía centralmente planificada y 
una capitalista… pero con la Nue-
va Mayoría nos encontramos con 
que de nuevo aparecen los bue-
nos y los malos”. 

“Amén de la política adoptada 
por el PC, defendiendo cosas como 

da en una sociedad donde el 65% 
estaba en la pobreza”. 

“Por segunda vez en toda la his-
toria de Chile la misma persona 
entrega el poder a la oposición. Se-
gundo, destruye dos coaliciones, la 
Concertación y la Nueva Mayoría”. 

Hasta aquí las declaraciones del 
Sr. Bustamante.  

Además, creo que no se puede 
dejar pasar lo que ha ocurrido en el 
país en las últimas semanas, entre 
la elección presidencial y el 11 de 
marzo de 2018. 

Fue una mezcla entre abuso, ig-
norancia y egolatría.  Aumento del 
déficit fiscal, Punta Peuco, nom-
bramiento del notario de Ranca-
gua, nueva constitución, crédito 
con aval del Estado, etc. 

La mayoría de los políticos sa-
lientes que han administrado el 
país durante 24 años de los últi-
mos 28, hablan como si recién hu-
bieran llegado al Gobierno y nada 
reconocen de lo que han hecho mal 
o han dejado de hacer.     

Estos últimos días hemos presen-
ciado tristes espectáculos de legisla-
ción de mala calidad. Para qué decir 
la nueva cocina mostrada en las ne-
gociaciones de la mesa y de las pre-
sidencias de las comisiones de la Cá-
mara 2018 – 2022 y después  votan. 

Cuba, Venezuela o Corea del Norte”. 
“Lo de Bachelet fue un mal 

Gobierno”. 
“El crecimiento fue sin duda el 

más bajo de todos desde el retorno 
a la democracia…”. 

“La inversión: cuatro años con-
secutivos de caída y eso no había 
sucedido en Chile en las últimas 
seis décadas”. 

“Por primera vez en 20 años su-
bió el riesgo país. Este Gobierno 
deterioró la economía”. 

“Después de todo lo dicho ante-
riormente, la opción de Bachelet 
2022 suena a mis oídos como una 
broma”. 

“Sin embargo, la izquierda ex-
trema - el Frente Amplio, el PC y 
parte de los socialistas -sigue pega-

Estos últimos días 
hemos presenciado 
tristes espectáculos 
de legislación de 
mala calidad, 
mezcla entre abuso 
e idolatría. 

Roberto Rozas Villanueva: Kast no tiene 
idea de la larga historia contestataria que hay 
en UdeC y que tuvo su mayor expresión en los 
60 cuando abuchearon a Kennedy. 

Lamentable

 “Una de las grandes propuestas es promover a 
Bío Bío y a Ñuble  como la primera Macro 
Región a nivel nacional. Trazar de igual  a 
igual objetivos comunes de los cuales los dos 
podamos ir creciendo, desarrollándonos  
como un  polo alternativo  y no de competen-
cia”. Andrés Cruz, abogado, Corbiobío.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
l cerrar la tempora-
da de verano, quie-
nes laboran en el 
sector turístico sa-
can las cuentas en 
limpio, en nuestra 

Región se ha llegado a describir 
como un éxito explosivo los indica-
dores de crecimiento de la activi-
dad, un boom turístico regional, 
como se comenta para un reporta-
je de nuestro medio sobre el particu-
lar. De acuerdo con los datos del 
INE Bío Bío, las zonas más visitadas 
fueron Salto del Laja, Quillón, Con-
cepción y alrededores, se concluye 
que la Región  experimenta uno de 
sus mejores momentos turísticos 
de los dos últimos años. 

Las cifras son ciertamente pro-
misorias, desde enero a octubre, in-
gresaron a la zona 440.479 pasajeros 
en avión, siendo un crecimiento de 
11,6%, sólo en octubre llegaron al 
aeropuerto Carriel Sur 62.156 visi-
tantes, 41,8% superior a lo registra-
do en doce meses, de parecida ma-
nera, que las pernoctaciones pre-
sentaron un alza de 11,4% en la 
comparación interanual, con un to-
tal de 130.838 en el décimo mes del 
año. Un porcentaje significativo co-
rresponde a extranjeros, con 7.438 
personas, siendo una variación po-
sitiva de un 19,2 en relación a la mis-
ma medición del año pasado. 

Según las estadísticas, Saltos del 
Laja ostenta un 49,1% de las prefe-
rencias junto con Concepción y al-
rededores con un 40,4% en lo que 
respecta a habitaciones ocupadas. 
Quillón sigue atrayendo, aunque ha 
experimentado una leve baja. 

Antes de sacar cuentas felices, que 
bien pueden llamar a complacencia 
e inercia, es muy importante exami-
nar con un mayor nivel de exigencia 
y enfrentar el hecho que las cifras 
aludidas reflejan sólo una parte me-
nor del potencial regional para el 
turismo y que aumentar la produc-
tividad del sector demanda aten-
ción tanto al ámbito internacional 
como al interno. 

Resultan ilustrativas las conclu-
siones de la Conferencia Internacio-
nal “Gestión integrada de la calidad 
en los destinos turísticos: una clave 
para la competitividad”, desarrolla-
da junio de 2016 en Rumania, que 
parte por observar que en las últi-
mas décadas  el turismo ha experi-
mentado un continuo crecimiento y 
diversificación para convertirse en 
uno de los sectores económicos de 
más rápido crecimiento en el mun-
do, que se ha traducido, no sólo en 
el sector sino también en muchos 
sectores relacionados, desde la cons-
trucción hasta la agricultura o las te-
lecomunicaciones. 

Al mismo tiempo se señalan los 
desafíos que enfrentan los destinos 
turísticos para garantizar su creci-
miento sostenible a largo plazo y 
dentro de un mercado cada vez más 
competitivo, siendo el factor cali-
dad una cuestión de creciente preo-
cupación. La gestión integrada de la 
calidad, como una de las prioridades 
en la planificación estratégica a lar-
go plazo de cualquier destino, que 
implica la satisfacción de todas las 
necesidades, requisitos y expectati-
vas de productos y servicios turísti-
cos, más  factores subyacentes implí-
citos tales como la seguridad y pro-
tección, la higiene, el acceso, la 
comunicación, la infraestructura y 
los servicios e instalaciones públi-
cos, más aspectos de ética, transpa-
rencia y respeto hacia el entorno hu-
mano, natural y cultural. 

Nuestra Región tiene la base in-
dispensable; la belleza, los contras-
tes a poca distancia, lugares cauti-
vantes, culturas ancestrales, conec-
tividad, entre otros factores 
positivos, es posible mejorar la in-
fraestructura, la capacitación del 
recurso humano para el turismo. 
Hacer las cosas mejor es una tarea 
para entrar a las grandes ligas, una 
tarea que se ha emprendido, pero 
que debe profundizarse. 

De los desafíos que 

enfrentan los 

destinos turísticos 

para garantizar su 

crecimiento 

sostenible a largo 

plazo y dentro de un 

mercado cada vez 

más competitivo,  

 el factor calidad es  

 un asunto 

 de creciente 

preocupación. 

EN EL TINTERO

de Chile. Resultó en una esté-
tica mezclada, aleatoria y co-
mún. Ha habido, sin embargo, 
intentos importantes para 
dotar algunos sectores de la 
belleza que nos faltaba, por 
ejemplo, en 2010, la secretaría 
ejecutiva Bicentenario Chile 
distinguió el campus de la 
Universidad de Concepción 
como una de las infraestruc-
turas más destacadas de la 

primera mitad del siglo XX. 
El Teatro Regional y el 

entorno de la futu-
ra costanera, es 
otra instancia. 

El incendio del 
Mercado Munici-

pal, otra obra de arqui-
tectura emblemática, puede 
ser, guardando las debidas 
proporciones, como la opor-
tunidad de la Ciudad Eterna. 
Se debe intentar el rescate 
de toda la manzana del mer-
cado, un gran proyecto dig-
no de un lugar a cien metros 
de la Plaza Independencia, 
además de restaurar esa cú-
pula como un ícono. Hacer 
un inolvidable sector de ciu-
dad. Pensar en grande. 

  
                    PROCOPIO

La ciudad que nos 
merecemos tener

UNA CIUDAD FANTÁSTICA

A mediados de julio del 
año 64, se inició un incendio 
que arrasó gran parte de la 
ciudad de Roma, se le atribu-
yó al emperador Nerón y sus 
proyectos de remodelar la 
ciudad y hacerse un palacio 
como la gente. Culpó a los 
cristianos, los cuales fueron, 
por esa causa, martirizados. 
Hechos inciertos y presumi-
blemente distorsionados. Lo 
concreto es que hubo un 
gran incendio en 
Roma, lo cual pa-
saba a cada rato  
y  que, efectiva-
mente,  se realizó 
una reconstruc-
ción con edificios de 
mejor calidad y óptima  pla-
nificación urbana.  

La ciudad de Concepción 
ha tenido que hacerse casi de 
nuevo muchas veces, no 
siempre lo que se puso en 
remplazo de lo anterior mejo-
ró realmente la cara de la ciu-
dad, edificios más nuevos, 
pero no necesariamente más 
hermosos o más identifica-
dos con una línea arquitectó-
nica que pudo haber sido ca-
racterística de una de las ciu-
dades más antiguas del sur 

La necesidad de  
crecimiento cualitativo 
del turismo regional
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A casi una semana de haber jura-
do como parlamentarios, los nuevos 
representantes de los distritos 20 y 
21, analizaron en Diario Concep-
ción lo que han sido estos primeros 
días en Valparaíso y las actividades 
que han seguido con sus pares. 

La diputada de la DC, Joanna Pé-
rez, tuvo su primer percance el mis-
mo domingo, cuando llegó atrasa-
da al Congreso, lo que derivó en que 
se le hiciera un juramento aparte. 

A pesar de este chascarro, Pérez  ha 
sostenido una serie de reuniones con 
el resto de sus 13 compañeros de la 
DC en el hemiciclo. “Toda esta sema-
na hicimos más trabajo administra-
tivo, que ha sido muy interesante”. 

A lo anterior, se suma que inte-
grará las comisiones de Gobierno 
Interior y Regionalización, además 
de Desarrollo Social, Superación 
de la Pobreza y Planificación, en 
donde espera realizar un trabajo 
correcto. “Estaremos muy unidos 
con los diputados Sabag y Ortiz”, 
promete. 

Otro que vivió un chascarro du-
rante su primera semana de traba-
jo fue el socialista Gastón Saave-
dra, quien durante una alocución en 
el Congreso, en la transmisión tele-

un ambiente renovado, con un cre-
cimiento intelectual, ya que antes 
uno podía saber lo que diría un par-
lamentario. Ahora hay un sentido 
democrático más fuerte”. 

Uno que no es para nada un debu-
tante en el Congreso, pero que tuvo 
la oportunidad de volver a estas de-
pendencias tras 4 años afuera es el di-
putado UDI Sergio Bobadilla. “Estoy 
muy contento de volver, esto es algo 
con lo que yo vibro. Quedé en comi-
siones en las que creo que puedo ser 
un aporte. Hubo una muy buena re-
cepción”, sostuvo. En la oportuni-
dad, el parlamentario confirmó que 
los vínculos de su empresa, B&C con-
sultores con ambas Cámaras, finali-
zaron en febrero pasado.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

ENTRE PAUTAS, APRENDIZAJES Y ANÉCDOTAS 

Nuevos parlamentarios hacen un balance 
de su primera semana en el Congreso
Joanna Pérez, Leonidas Romero, Jaime Tohá y Gastón Saavedra debutaron esta semana en la Cámara 
Baja, y aunque muchas de las actividades fueron protocolares, ya tienen historias que contar.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Llegué a una actividad que 
desconocía, estoy agradecido 
de que la gente me haya 
permitido llegar allí”. 
Leonidas Romero, diputado.

“Habrá una  legislatura que  
permitirá seguir construyendo 
un país que conquiste más 
derechos para los trabajadores”. 
Gastón Saavedra, diputado.

“Ahora hay un 
sentido democrático 
más fuerte”. 
 
Jaime Tohá, diputado.

Leonidas Romero, diputado Distrito 20

Jaime Tohá, diputado Distrito 20

Gastón Saavedra, diputado Distrito 20

JOANNA PÉREZ se reunió este viernes con el Arzobispo de Concepción, 
Fernando Chomali, para analizar la agenda valórica que hay en el Congreso.

FOTO:CEDIDA

tirá “seguir construyendo un país 
que conquiste más derechos para 
los trabajadores”. 

 
Perdido en el Congreso 

Otro de los que cambió el muni-
cipio por el Congreso es Leonidas 
Romero, quien hasta ayer aún per-
manecía en la capital de la Quinta 
Región, en busca de un departa-
mento para arrendar. Romero, que  
se autodefine como “hogareño”, se 
niega a quedarse en un hotel. Dice 
que el departamento además  ser-
virá como centro de operaciones 
para su equipo. 

Con respecto a su semana de tra-
bajo, Romero cuenta que se sintió 
contento: “Llegué a una actividad 
que desconocía, estoy agradecido de 
que la gente me haya permitido llegar 
allí”.  Sin embargo, su primera inter-
vención fue polémica: una invitación 
a trabajar de lunes a jueves en Valpa-
raíso. Propuesta que no tuvo buena 
recepción de parte de sus pares.  

Romero, a su vez, reconoció que 
ya se ha perdido en un par de oca-
siones en los “recovecos” del Con-
greso. “Hay tantos pasillos que uno 
se pierde”, comenta. 

Por su parte, el ex intendente Jai-
me Tohá (PS) también se mostró 
feliz de estar en Valparaíso: “Hay 

visiva de la sesión, sus palabras se 
mezclaron con escena de una pelí-
cula pornográfica de corte lésbico.  

Ante esto, Saavedra reaccionó con 
humor y adelantó que su próxima 
intervención “será desnudo”.  

Pero volviendo a la formalidad, 

Saavedra durante este año detenta-
rá la presidencia de la comisión de 
Trabajo, a la que podría llegar par-
te del debate en el cambio del sis-
tema de AFP. Ante esto, el ex alcal-
de de Talcahuano cree que habrá 
una buena legislatura, que permi-
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Los cuatro escenarios que se abren con 
los alegatos orales entre Chile y Bolivia

JUECES DE LA HAYA ESCUCHARÁN ARGUMENTOS DE LAS PARTES

El próximo lunes comienzan los 
denominados alegatos orales, segun-
da etapa del juicio que enfrenta a 
Chile Bolivia en la Corte Internacio-
nal de Justicia (CIJ) por la pretensión 
marítima altiplánica. 

Cabe recordar que en 2013 el país 
vecino decidió presentar una deman-
da en el tribunal de La Haya, aducien-
do que persiste una irresoluta obliga-
ción de negociar una salida sobera-
na al Océano Pacífico. 

Ello en contraposición de lo que se-
ñala Chile, que si bien reconoce la 
existencia de acercamientos entre 
ambos estados a lo largo de la histo-
ria, rechaza que dichas tratativas, 
hoy, se alcen en forma de un compro-
miso incumplido. 

En 2015 el máximo tribunal inter-
nacional se declaró competente para 
conocer la demanda boliviana, tras 
la presentación de parte de La Mone-
da de una excepción preliminar. Así 
se llega a este punto, el último antes 
del conocimiento del fallo final, que 
se espera llegue durante el segundo 
semestre de este año. 

 
Escenarios posibles 

Especialistas coinciden en que 
existen tres escenarios posibles de 
cara a la resolución que emane des-
de la corte, más un cuarto menos 
probable. 

En primer lugar, se encuentra la 
posibilidad de que La Haya estime 
que no ha nacido ninguna obliga-
ción de negociar una salida sobera-

 FOTO:AGENCIA UNO

La demanda altiplánica por una supuesta obligación chilena de negociar una 
salida al mar, entra en tierra derecha. El lunes comienza la fase oral y se espera 
que durante el año el tribunal internacional otorgue una resolución.

CHILE RETORNA A LOS 
SALONES DE LA CORTE, tras 
diferendo con Perú y excepciones 
preliminares con Bolivia.

territorio marítimo de Chile se man-
tendría intacto. 

Un cuarto panorama, poco facti-
ble, implicaría que la Corte Interna-
cional de Justicia desestimase sus 
conclusiones de la excepción prelimi-
nar, indicando que Chile no ha cum-
plido su obligación de negociar y que 
debe reanudar las rondas respectivas 
hasta que Bolivia obtenga una salida 
al mar. 

Lo anterior predeterminaría re-
sultados y escaparía al carácter apa-
ciguador que se ha conocido de los 
magistrados de La Haya. 

 
Asesores analizan 

Paulina Astroza, integrante del Co-
mité Asesor de la Cancillería por la 
demanda boliviana, subrayó la exis-
tencia de estas cuatro alternativas, 
aunque destacó que el tribunal “tra-
ta de ser armonioso con sus interpre-
taciones. Es muy poco probable que 
la corte, en un mismo caso, vaya en 
contra de lo que ya estableció”. 

Frente a los argumentos que se co-
nocerán desde el lunes, la abogada y 
académica UdeC afirmó que Bolivia 
“debe explicarle al tribunal dónde 
estarían las fuentes de la supuesta 
obligación de nuestro país”, mien-
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tras que Chile “tiene que sostener 
que no existe tal obligación, y que si 
la hubiera, ya se cumplió”. 

Por su parte, Mauricio Rubilar, in-
tegrante de la Comisión de Historia-
dores que asesora al equipo chileno, 
expresó que “lo que el Gobierno de 
Bolivia ha hecho, es plantear una vi-
sión de la historia donde en muchos 
elementos hay una evidente distor-
sión de la historia, del punto de vis-
ta de los hechos y la comprensión de 
los mismos”. 

El también docente de la Ucsc 
agregó que en vista de aquello, “es im-
portante fortalecer el entramado his-
tórico de las relaciones chileno-boli-
vianas. El elemento histórico debe es-
tar presente para presentar una 
mirada de acuerdo a los intereses 
chilenos”. 

 
Rondas de alegatos 

La primera tanda será del 19 al 23 
de marzo. Bolivia abrirá (19 y 20) y 
Chile cerrará (22 y 23). La segunda 
comenzará con Bolivia el 26 de mar-
zo y culminará con Chile el 28.

FRASE

“Uno puede ganar o perder, pero 
también puede ganar o perder 
total o parcialmente. Porque la 
corte es la que interpreta”.

Paulina Astroza, académica UdeC y abogada 
asesora de Cancillería.

“Es clave el factor Evo Morales. 
Esta es una de las vías que el 
Gobierno de Morales ha 
formulado, no la única”.

Mauricio Rubilar, académico Ucsc e 
historiador asesor del equipo nacional.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

na al mar. 
En segundo orden, que los jueces fa-

llen que la obligación efectivamente 
emergió, pero que Chile ya la cumplió, 
independiente de sus resultados. 

Estos dos primeros planos serían 
leídos como una victoria para los ar-
gumentos de Chile. 

Un tercer escenario surge de la 

eventualidad de que el tribunal seña-
le que persiste una obligación de 
pactar y que ésta no ha sido cumpli-
da, instruyendo que se reanuden las 
conversaciones. 

En tal caso se le daría la razón a Bo-
livia, aunque con una salvedad: la 
corte no establecería las consecuen-
cias de esas tratativas, por lo que el 
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En Concepción, Talcahuano y Coronel se re-
gistró una falta de vacunas contra la influenza 
debido a la alta demanda existente por prote-
gerse del virus, principalmente, en los grupos 
más vulnerables debido a los riesgos conocidos 
en el mundo. Se estima que cobertura supera 

el 20% de las 664 mil 640 personas a vacunar.  
Producto de la alta demanda, desde la Sere-

mi de Salud, se indicó que se realizó una redis-
tribución de 3.600 dosis y que se solicitó una 
nueva partida de 78.000 mil según la capaci-
dad de almacenaje. 

Aumenta demanda por vacunas contra la influenza 

FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

Luego que en la Región de 
O’Higgins aparecieran personas 
con síntomas asociados al veneno 
de la toxina paralizante de maris-
cos, el ministerio de Salud generó 
una alerta de blanqueo, es decir, 
extracción del producto en zonas 
no autorizadas o con marea roja.  

Ante el riesgo, el Ministerio de 
Salud procedió al retiro del pro-
ducto almeja fresca, distribuido por 
la empresa Alimex, al Supermer-
cado Jumbo, decomisando 74,3 ki-
logramos de los locales ubicados en  
Costanera, centro de Concepción y  
Pedro de Valdivia, 

A través de Epidemiología de la 
Seremi se alertó a la red asisten-

Jumbo retira 74 kilos de almejas por riesgo de marea roja
ante la aparición de síntomas, que 
se presentan entre cuatro y 20 mi-
nutos posterior a la ingesta, que 
requieren atención inmediata 
como: adormecimiento de la len-
gua, dificultad para hablar y tra-
gar, parálisis en la región peri bucal, 
con irradiación a cuello y hombro, 
que pueden llegar hasta un paro 
cardiorrespiratorio.    

En tanto, Jumbo, a través de un 
comunicado, confirmó que el jue-
ves la Seremi de Salud de la Región 
Metropolitana alertó respecto a la 
presencia de marea roja en el pro-
ducto Almeja Fresca de un maris-
cador de la Duodécima Región 
que provee a la empresa Alimex 

que, a su vez es uno de los provee-
dores de Jumbo.  

Afirmaron que, a pesar de contar 
con resolución sanitaria para la co-
mercialización del producto, lla-
man a todos los clientes que com-
praron entre el 13,14 y 15 de mar-
zo en el supermercado no sólo en la 
región, sino también en la Metropo-
litana y en ciudades como Iquique,  
Calama, Antofagasta, La Serena, 
San Felipe y Talca a no consumir el 
producto. 

Ante dudas o consultas solicitan 
a los clientes contactarse al núme-
ro 600 4003000 o acudir al Servicio 
de Atención al Cliente los super-
mercados.

cial de la zona sobre la situación, 
para la pesquisa de posibles casos 
de intoxicación y, ayer en la maña-
na  la Unidad de Seguridad Alimen-
taria del organismo verificó en te-
rreno, según explicó Lino Alarcón, 
encargado del área, la desnaturali-
zación de todos los productos, 
mientras se investiga la trazabili-
dad de ellos.  

Se confirmó que cuatro kilos del 
producto fueron vendidos en la 
provincia de Concepción y que se 
está recabando la información de 
compradores para velar por su se-
guridad alimentaria. 

 Desde la Seremi de Salud llama-
ron a la población a estar atentos 
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RETIRO COMENZARÁ EN LOS PRÓXIMOS DÍAS Y SE ABRIRÁN NUEVOS FRENTES DE TRABAJO

En el marco de recuperación de ve-
redas, pero también con una idea 
fuerza de dar seguridad a la comuni-
dad, el municipio de Concepción de-
cretó la tala de 14 árboles de la espe-
cie Liquidámbar, ubicados en calle 
Chacabuco, que presentaban daño 
por hongos y fallas en raíces. 

La decisión municipal fue cuestio-
nada por algunos vecinos del sector 
como el ingeniero agrónomo, Juan 
Villa, que ve a estos Liquidámbar, de 
carca de 40 años, como patrimonio 
urbano. “Embellecen el sector con 
sus diferentes colores, según la esta-
ción del año, entregan sombra y oxi-
genan el lugar”, además de darle plus-
valía al sector, comentó en una carta 
a Diario Concepción.   

Para el especialista, las raíces de 
los Liquidámbar no son los responsa-
bles de la rotura de aceras, sino que el 
culpable del daño sería un proceso 
equivocado en su plantación,  pues se 
realizaron tasas de pequeño diámetro 
y en muchos casos, el pavimento las 
cubrió rodeando el tronco con ce-
mento. Agregó que,  a eso se suma que 
no se realizaron hoyos de gran profun-
didad para dar espacio a las raíces.   

 A pesar de la opinión del especia-
lista, que es respaldada por vecinos, 
el municipio no reconoció una mala 
plantación debido a que el proceso se 
realizó hace 40 años, pero de todas 
formas justificó la decisión, asegu-
rando que son inseguros para la ciu-
dadanía, ya que están ahuecados por 
los hongos y con raíces débiles. 

De hecho, la decisión fue tomada 
tras un estudio realizado por personal 
especializado de la Dirección de Aseo 
y Ornato, que reveló que 14 de los 257 
árboles ubicados en la avenida Cha-
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Aseguran que tienen daños por hongos y problemas de raíces por lo que podrían generar un 
accidente. Faenas se enmarcan en la renovación de 26 cuadras de aceras.  

rrano” explicó Godoy. 
El mejoramiento considera la repa-

vimentación de aceras en mal estado, 
la ejecución de rebajes peatonales, la 
incorporación de baldosas texturiza-
das y franja de alerta para personas 
con dificultades de desplazamiento, 
la arborización e incorporación de 
franja de vegetación y la incorpora-
ción de adaptaciones de acceso uni-
versal para personas en situación de 
discapacidad. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Municipio talará 14 Liquidámbar de 
Chacabuco durante reparación de aceras 

cabuco están en mal estado fitosani-
tario, con pudrición y daño irrepara-
ble en raíces por lo que revisten un po-
tencial peligro para peatones y con-
ductores, pues podrían caer, por 
ejemplo, ante un fuerte viento. 

“Como municipio siempre trabaja-
mos para cuidar y mantener nues-
tros árboles, pero cuando existe ries-
go hacia las personas y éstos se en-
cuentran muy dañados también 
debemos actuar. Hicimos un análisis 
de todos los árboles de  Chacabuco y 
en algunos detectamos problemas 
graves”, precisó el director de Aseo y 
Ornato, Jorge Silva. 

Eso sí, calle Chacabuco no queda-
rá sin árboles, pues los que serán ta-
lados se reemplazarán por Acer Japó-
nico cuyas raíces no generan daños en 
acera ni calzada. En los 209 ejempla-
res restantes se realizará un rebaje 
de raíces para evitar problemas en 
las nuevas aceras.  

 La tala se comenzará a realizar an-
tes de fin de mes y se concretará a me-
dida que avancen los trabajos de re-
paración de 26 veredas.  

En ese sentido, Domingo Godoy, di-
rector de Construcciones del munici-
pio penquista, afirmó que los trabajos 
de renovación de aceras de calle Cha-

cabuco, entre Prat y Edmundo Lare-
nas, que está realizando la empresa B 
y F,  ya cuentan con un 12% de avance 
y que, desde la próxima semana, con-
tarán con nuevos frentes de trabajo. 

“La empresa presentó un retraso de 
un 2%, razón por la cual se realizó 
una reprogramación y el compromi-
so fue que a partir de la próxima se-
mana se dispondrá de otras cuadrillas 
con más personal para que se pueda 
trabajar de forma simultánea en dis-
tintas cuadras. A partir del lunes 19 de 
marzo se abrirá un nuevo frente de 
trabajo desde avenida Prat, abarcan-
do la primera cuadra hasta calle Se-
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PDI decomisó 
más de $5 
millones en 
licores falsos

Oficiales de la Brigada de 
Investigación Criminal (Bi-
crim) de Talcahuano, detu-
vieron a dos hombres de 31 y 
22 años por infracción a la 
Ley de Propiedad Industrial 
y a la Ley 20.000 de Drogas, 
luego de que se les incauta-
ran aproximadamente tre-
cientas botellas de licores 
con etiquetas de reconoci-
das marcas de pisco y whisky. 

El jefe de esa unidad, sub-
prefecto Luis Meneses, expli-
có que “los detectives, que 
se encontraban realizando 
labores investigativas, en la 
vía pública ubicaron a dos 
sujetos que se encontraban 
comercializando alcoholes 
de diferentes marcas, como 
Alto del Carmen, Jack Da-
niel’s, Chivas Regal y Johnnie 
Walker, sin poder explicar la 
procedencia de esta merca-
dería, que era ofertada a un 
valor muy inferior al real”. 
Además, dijo que en el La-
boratorio de Criminalística 
Regional Concepción, se rea-
lizarán los peritajes corres-
pondientes. Además del li-
cor, a los imputados se les in-
cautó cannabis sativa, el 
vehículo en que transporta-
ban el producto y $340 mil.  

De los sujetos, sólo uno, 
que registra antecedentes 
policiales por robo con inti-
midación fue puesto a dis-
posición del tribunal. 

FOTO:GENTILEZA PDI

Operativos de OS-7 lograron sacar de 
las calles mil dosis de marihuana 

Carabineros de OS7 Con-
cepción realizó tres opera-
tivos de control drogas en 
las comunas de Arauco, Flo-
rida y Tomé respectivamen-
te, allanando un total de 
cuatro domicilios, en los 
cuales se comercializaba 
pasta base, marihuana y se 
cultivaba en forma ilícita 
cannabis sativa. 

 En el procedimiento se 
logró la detención de cua-
tro  personas  y  sacar de 
circulación alrededor de 
1.000 dosis de marihuana; 
100 dosis de pasta base de 
cocaína y 86 plantas de 
cannabis sativa, las cua-
les se encontraban en ple-
no proceso de crecimien-
to. Como asimismo, se lo-
gró la incautación de una 
serie de evidencias rela-
cionadas a los delitos in-
vestigados, como dinero 
en efectivo y balanzas, en-
tre otros. 

“Respecto a los allana-
mientos realizados, llama 
la atención el modus ope-
randi utilizado por dos de 
los detenidos en el sector 
Rafael de la comuna de 
Tomé, donde se utilizaba 
un sofisticado método de 
cultivo “modalidad indo-
or”, en el interior de un in-
vernadero debidamente 
habilitado para ese fin, con 
luces led, timer programa-
bles, extractor de aire, lugar 
desde donde se incautaron 
las plantas de cannabis sa-

FOTO:GENTILEZA OS-7 DE CARABINEROS

Fiscalía no perseverará 
en caso Antonia Garros
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En una audiencia en el juzgado 
de Garantía de Chiguayante,  la fis-
calía comunicó al tribunal la deci-
sión de no perseverar el procedi-
miento por la muerte de Antonia 
Garros, por considerar que ya no 
hay diligencias que realizar en ese 
caso.  

Esto, luego que el pasado 12 de 
enero, la Corte de Apelaciones de 
Concepción revocó el sobresei-
miento de la investigación. Sin em-
bargo, también declaró inadmisible 
la reapertura de la investigación.  

Fue así  como el Ministerio Públi-
co decidió no perseverar en el caso,  
por considerar que no había delito 
alguno en la muerte de la joven, 
quien cayó de un piso 13, donde 
estaba ubicado el departamento 
de su pololo, Andrés Larraín, en fe-
brero de 2017.  

Con esto, queda cerrada la cau-
sa, ya que la decisión no es apelable. 
La familia de Garros insistía en que 
el responsable de su muerte era La-
rraín, ya que según ellos fue “empu-
jada verbal y psicológicamente” a 
lanzarse por su pololo, Andrés La-
rraín, puesto que afirmaban que 
habían antecedentes de violencia 
en la relación, lo que fue rechazado 
por su defensa.  

El fiscal Eric Aguayo explicó que  
se comunicó la decisión de no per-
severar en el procedimiento, “ya 
que, tal como lo hemos sostenido 
desde un principio, no existe ante-
cedente alguno que permita fundar 
una acusación”.  

Agregó que la Corte penquista 

dejó sin efecto el sobreseimiento 
definitivo, “pero no se ordenó rea-
lizar diligencia alguna, concordan-
do con el planteamiento de la Fis-
calía, que indica que no existe nin-
guna diligencia pendiente que 
permita imputar responsabilidad a 
terceros en la muerte de la joven”.  

En cuanto a la petición de la fa-
milia de realizar otras diligencias, 
que finalmente no se hicieron, el fis-
cal Aguayo agregó que se realizaron 
todas las diligencias necesarias 
para esclarecer los hechos. “Traba-
jamos con la Brigada de Homicidios 
desde el primer momento, e inclu-
so acogimos las diligencias que la 
propia querellante propuso, y las 
que la Fiscalía rechazó no son con-
ducentes al esclarecimiento de los 
hechos, lo que también ratificó el 
juzgado de Garantía de Chiguayan-
te, y la Corte de Apelaciones, al no 
haber reabierto la investigación”.  

La abogada Paula Villalobos, de-
fensora de Larraín, se declaró con-
forme con la decisión, “ya que el no 
perseverar  implica que no hay an-
tecedentes que indiquen que hubo 
delito ni que mi representado tuvo 
participación. Mantenemos su ino-
cencia y la Fiscalía dice que no hay  
diligencia alguna que realizar, ya 
que la investigación está agotada, 
porque no hay responsabilidad ni 
de Andrés Larraín ni de ninguna  
otra persona”. Agregó que más ade-
lante solicitarán el sobreseimiento 
definitivo para Larraín. 

FOTO:AGENCIA UNO

ASEGURAN QUE INVESTIGACIÓN ESTÁ AGOTADA

La decisión se comunicó en el juzgado de Garantía de 
Chiguayante. No hubo oposición de la familia. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

se realizaron en las 
comunas de Arauco, 
Florida y Tomé. 

Las 
diligencias 

tiva” indicó el jefe de OS7, 
mayor Gonzalo Muñoz. 

Los imputados, pasaron 
a audiencia de control de 
detención. La droga incau-
tada, fue remitida al Servi-
cio de Salud, para el análi-
sis de rigor y posterior des-
trucción.
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
ABRIL-MAYO 2018

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 24 de Abril 08 de Mayo Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 25 de Abril 19 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 19 de Abril 24 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 13 de Abril 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 26 de Abril 17 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 25 de Abril 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 26 de Abril 31 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 25 de Abril 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 18 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 26 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 19 de Abril 03 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 26 de Abril 17 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 18 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 19 de Abril 24 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 27 de Abril 21 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 18 de Abril 02 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 25 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 19 de Abril 20 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 26 de Abril 22 de Junio Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 19 de Abril 05 de Junio Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 18 de Abril 28 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 27 de Abril 28 de Julio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 24 de Abril 15 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 18 de Abril 09 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 25 de Abril 16 de Mayo Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 19 de Abril 10 de Mayo Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 27 de Abril 04 de Junio Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Más de 170 funcionarios del Co-
legio Sagrados Corazones (SS.CC.) 
se mantienen en huelga producto 
del desacuerdo con la dirección del 
establecimiento. Lo anterior, en el 
marco de proceso de negociación 
colectiva que se arrastra desde fines 
del año pasado. 

Natalio Astroza, presidente Sindi-
cato de Trabajadores de los SS.CC., ex-
plicó que han pasado “por todas las 
etapas y no hemos llegado a acuerdo. 
Ayer (jueves) declaramos la huelga 
legal y hoy (viernes) es el segundo día 
de paralización”.  

En cuanto a las peticiones, el líder 
sindical comentó que solicitan un 
reajuste de un 8% más IPC en tres 
años, mientras el colegio ofrece un 
7%. “Antes pedíamos 15%, después 
un 9%, también el colegio ha aumen-
tado su propuesta. Falta muy poco”, 
aseguró Astroza.  

Por su parte, Carmen Contreras, 
presidenta del Sindicato Docente de 

Trabajadores y docentes de  
SSCC mantienen paralización

hasta llegar, en tres años, a un porcen-
taje de 30 contra un 70% de clases. 
“Todo esto lo pedimos de acuerdo a la 
información económica que entrega 
el mismo colegio”, recalcó Contreras. 

Los funcionarios informaron que 
estarán todos los días, de 8:00 a 12:00 
horas, manifestándose en el frontis de 
los SS.CC. en Hualpén.

 FOTO:JAVIER CISTERNA

DESARROLLARON manifestación frente a Catedral de Concepción.

Del sindicato de 
trabajadores. Piden 
encontrar un punto común 
en la propuesta económica.

Primera vez en 
huelga

los SS.CC., contó que mantienen dos 
demandas sin solución.  

“Se pasó mediación y conciliación 
y no se llegó a acuerdo en dos puntos 
sustanciales”, sostuvo la profesora de 
Lenguaje y Comunicación. El prime-
ro es el porcentaje sobre el IPC, que los 
docentes solicitan sea un 9%, y el se-
gundo es subir las horas no lectivas 

Es lo que solicitan, además 
de un reajuste, los 
profesores de Sagrados 
Corazones.

Más horas no 
lectivas
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Economistas prevén beneficios para 
Bío Bío por arribo de Banco Chino

DADAS LAS PARTICULARES CONDICIONES EXPORTADORAS DE LA ZONA Y SUS LAZOS CON EL GIGANTE ASIÁTICO

Con la reciente autorización de la 
Superintendencia de Bancos e Institu-
ciones Financieras (Sbif) para que el 
Banco de China inicie actividades en 
Chile se abren una serie de oportunida-
des tanto para el país como la Región 
del Bío Bío. 

Así lo prevén economistas de las 
universidades locales y operadores 
regionales de misiones hacia el gigan-
te asiático. 

Cabe recordar que el Banco de Chi-
na es el segundo en llegar a Chile des-
pués del Construction Bank Of China 
ocurrido en 2016 y que a diciembre de 
2017 las exportaciones regionales a los 
continentes fueron: Asia (45,4%), Amé-
rica (32,9%) y Europa (18,0%) concen-
traron los mayores montos. 

Además, Bío Bío mantiene fuertes la-
zos con las provincias chinas como Ju-
bei, Chang Hai y Beijin a través de la Co-
misión Regional de Promoción de Co-
mercio con China conformada por el 
sector público, privado y académico de 
la zona. 

Claudio Parés, director del Departa-
mento de Economía de la Universidad 
de Concepción consigna que “el siste-
ma bancario tiene un rol fundamental 
en la economía: permite que aquellos 
que tienen recursos en exceso se los 
presten a quienes les falta. El proceso 
no es gratuito ni es un favor, sino que 
está asociado a una tasa de interés, de 
la que el banco “recorta” lo que llama-
mos el spread. El tamaño de ese spread 
puede verse en la diferencia entre la 
tasa de captaciones y colocaciones, es 
decir, lo que el banco paga a los ahorros 
versus lo que pide por un crédito”. 

Parés resalta además que “no tengo 
dudas que un banco chino es una ins-
titución sólida y respaldada por sufi-
cientes activos, por lo que sus niveles 
de riesgo deberían ser particularmen-
te bajos para los ahorros, especialmen-
te. La interrogante está en las condicio-
nes que impondrán a sus créditos, tan-
to para solicitarlos como para pagarlos. 
De todas maneras, creo que podría re-
mecer el mercado financiero local, en 
un sentido positivo”. 

Por su parte, Carolina Cornejo, aca-
démica de Ingeniería Comercial de la 
Universidad Andrés Bello, Unab seña-
la que “si  ingresa un banco chino abre 
una puerta al nexo del mercado de ca-
pitales chilenos con china. Todos lo 
que se trance a nivel de instrumentos 
que tengan retornos futuros y que es-
tén indexados a la moneda china sin 
duda tiene un impacto positivo porque 
los mercados asiáticos son estables, 
por lo tanto conviene completamente 
darle una apertura”.  

Cornejo destaca además que “a la 
Región del Bío Bío le conviene porque 
en el fondo somos una Región exporta-
dora donde pasar directamente con el 
banco de China saltando algunos inter-
mediarios podría traernos beneficios 
directos de tasas de interés hasta ama-
rres en el tipo de cambio o coberturas 

Remecer el mercado financiero local en un sentido positivo; avances en el tipo 
de cambio y mejoras en el flujo de caja de Pymes son algunos de los aportes 
que pueden llegar de la mano del inicio de actividades de la nueva entidad. 

de instrumentos derivados como son 
amarrar el valor del commoditie”. 

Andrés Ulloa, ex decano de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas, (Facea) de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
(Ucsc) plantea que “el banco de China 

nos puede traer beneficios a la Región 
sólo si somos capaces de armar proyec-
tos con empresarios chinos, invitarlos 
a la Región y tener una carpeta de pro-
yectos factibles para invertir. Generar 
una relación no sólo comercial sino 
que política es fundamental”  

En tanto, Gustavo Pinto, gerente de 
Misagroup, empresa que organiza mi-
siones tecnológicas a China desde 
Bío Bío estima que “es una buena no-
ticia, pues potenciará el intercambio 
económico y comercial entre ambas 
naciones”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pinto resalta que los principales pro-
blemas que presentan las empresas 
que han participado de las Misiones 
Tecnológicas y Culturales a China, y 
que a partir de estas están haciendo ne-
gocios con el país asiático, es el tipo de 
cambio y las pérdidas financieras pro-
ducto de los procesos cambiarios. 

“Esto puede impactar fuertemente 
a una empresa exportadora. Operar 
directamente con el RMB, moneda que 
el Fondo Monetario Internacional 
acepta para operaciones internacio-
nales, va a favorecer especialmente a 
las pequeñas y medianas empresas del 
país y en particular las de la Región del 
Bío Bío”, explica Pinto. A esto se suma 
la disminución en los tiempos de pago 
producto de las instituciones interme-
diarias que participan en cada transac-
ción, mejorando el eterno problema 
del flujo de caja que tienen las Pymes.  

“El empresario chino valora y prefie-
re operar en su moneda local, refor-
zando un potencial acuerdo de nego-
cio en aquellos países en que existe un 
Banco Chino”, resume el ejecutivo de 
Misagroup.

FRASE

“No tengo dudas que un banco 
chino es una institución sólida 
y respaldada por suficientes 
activos”.

Claudio Parés, director del Departamento de 
Economía de la UdeC.

“Podría traernos beneficios 
directos de tasas de interés 
hasta amarres en el tipo de 
cambio o coberturas de 
instrumentos derivados”.

Carolina Cornejo, académica de Ingeniería 
Comercial de la Unab.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Va a favorecer especialmente a 
las pequeñas y medianas 
empresas del país y en 
particular las de la Región del 
Bío Bío”.

Gustavo Pinto, gerente de Misagroup.
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Sobre un millón puede costar la pauta 
de mantención anual de un automóvil

O LOS PRIMEROS 20.000 KILÓMETROS 

El consejo es claro y un 
tanto obvio, pero no siem-
pre el comprador de un auto 
lo tiene tan claro: al adquirir 
un vehículo aparte de su va-
lor comercial, hay que pre-
guntar por el valor de la pau-
ta de mantención, la que va 
asociada a la vigencia de la 
garantía, lo que en la prácti-
ca obliga a la persona a llevar 
la máquina al servicio técni-
co oficial desde los primeros 
5.000 o 10.000 kilómetros. 

Claro porque, por ejemplo, 
si un propietario de un Che-
vrolet Camaro Six 6.2 L V8 
AT, puede llegar a pagar $6 
millones por la pauta de 
mantención de fábrica que 
llega a los 120.000 kilóme-
tros o seis años, lo primero 
que se cumpla. 

En el caso de la camioneta 
Silverado Ecotec3 2016, este 
valor baja a sólo $5 millones 
600 mil pesos, lo que en un 
año o los primeros 20.000 se-
rían $827.000. 

Bueno estos son valores fue-
ra del promedio, de autos de 
alta gama, pero que sirven 
para dimensionar el precio de 
la mantención de un vehículo. 

En segmento medio, por 
ejemplo, un Chevrolet Cruze 
2.0 MT4, en 120.000 km la 
pauta arroja un total de 
$4.064.300, y para los prime-
ros 20.000 (equivalente a un 
año con un uso normal), el 
costo llega a $772.300. 

Y en un segmento city car, 
por ejemplo, un Spark GT 
A/C, los 20.000 km implican 
un desembolso de $424.300 y 
$2 millones 714 mil en  
120.000 km o seis años. 

 
Importancia de la pauta  

Para el director de las ca-

Desde el mercado reconocen 
que el servicio de post venta 
equivale al 50% del negocio, e 
incluso más en algunos casos. 
Expertos entregan sus 
recomendaciones.

rreras Técnico e Ingeniería 
en Mecánica Automotriz y 
Autotrónica de Duoc UC 
sede Concepción, Esteban 
Jarpa, la pauta recoge las 
recomendaciones de man-
tención y revisión indica-
das por el fabricante del 
vehículo, se basa en su ex-
periencia, análisis de falla, 
resistencia de materiales, 
etc. El fabricante es quien 
mejor conoce el plan de 
mantención recomendado 
para extender la vida del 
vehículo, de allí la impor-
tancia de seguir esta pauta. 

¿Es aconsejable saltarse 
la pauta de mantención es-
pecificada para cada mo-
delo, tratando de ahorrar y 
ver el tema por fuera? 

Jarpa dice que los mate-
riales que se usan en el vehí-
culo, en particular los flui-
dos que requiere para fun-
cionar (aceite, agua, líquido 
de frenos, etc), los sistemas 
mecánicos que se van des-
gastando, tienen un perio-
do de vida asociado al kilo-
metraje del vehículo. Luego 
de un periodo de recorrido 
dejan de ser todo lo eficien-
te que se necesita para que 
la maquinaria funcione.  

“Hoy es más necesaria la 
mano experta y profesio-
nal, dada la relación de es-
tos componentes, objeto de 
la mantención, y la com-
pleja electrónica asociada 
al control de los mismos 
que usan esos fluidos o me-
canismos. En el 70% de los 
casos será necesario conec-
tar a un computador para 
completar la operación”. 
 
Relevancia para 
mercado 

El gerente de Post Ventas 
de Sergio Escobar, Paulo 

Painepan, explica que ac-
tualmente la decisión de 
compra está directamente 
relacionada con la calidad 
del servicio de post venta, 
esto porque hoy en día to-
das las marcas contemplan 
sistemas mecánicos y elec-
trónicos muy sofisticados 
en todos los modelos de au-
tos disponibles. 

“Ya no basta con tener ta-
lleres mecánicos con exper-
tos en mecánica básica sino 
que, al contrario, cada día 
los técnicos deben capaci-
tarse en sistemas electro-
mecánicos de alta comple-
jidad. El nivel de equipa-
miento con el que están 
siendo fabricados los vehí-
culos cuenta con estánda-
res de calidad y seguridad 
cada vez más exigentes”. 
 
Otra experiencia 

Algunos concesionarios 
ya están eliminando el in-
termediario, que es quien 
recibe el vehículo, y la rela-
ción es entre cliente y me-
cánico, con la posibilidad 
de poder observar qué se 
está haciendo a su vehícu-
lo. Es el caso, por ejemplo, 
de Coseche. 

Así lo explica el facilita-
dor de servicio, Rodrigo 
Vergara, quien añade que 
esto entrega mucha más 
transparencia a la revisión 
de la pauta de mantención 
y nos ha dado muy buenos 
resultados, ya que el clien-
te se ha mostrado muy sa-
tisfecho.

OPINIONES
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

$6
millones 330 mil es el costo de mantención de un Camaro Six 6.2 V8 
AT hasta los 120.000 kilómetros o, en su defecto, seis años de uso 
informaron desde concesionario Coseche en Concepción.
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Industria del calzado 
penquista comienza  
a ganar en la guerra  
comercial contra las 
importadoras

MARCAS LOCALES  CAPTAN NUEVOS CLIENTES

 “Somos emprendedores que 
amamos lo que hacemos. Que-
damos en la miseria. Sin casa. Sin 
nada por las  importaciones y 
ahora seguimos luchando con-
tra ellas”,  asegura  Francisca Re-
bolledo, de calzados Minie, con 
40 años de trayectoria en el Gran 
Concepción. 

Esta suerte de declaración de 
guerra comercial da cuenta de las 
heridas que ha dejado la llegada de 
los productos fabricados en el ex-
tranjero  desde hace  décadas. 

De hecho, la  Cámara de Indus-
triales del Cuero, Calzado y Afi-
nes Federación Gremial, Fedeccal, 
advierte que la cantidad de países 
que envían a Chile subió de 77 a 79 
en los últimos años, estando a la 
cabeza China, Vietnam e Indone-
sia. Le siguen Brasil, India, Cambo-
dia, Italia, España, Perú y México, 
entre otros. 

“ ¿Cómo compites con las tien-
das que traen miles de pares que 
no sobrepasan los US$ 2 dólares? 
Las ganancias que tienen son in-
comparables cuando vez los pre-
cios finales en las vitrinas versus la 
inversión”, pregunta Rebolledo, 
con una expresión de tristeza. 

 

Asociación, innovación y persistencia son las claves que utilizan empresas que 
trabajan “a mano” como  Giusseppe Francini, Villaseñor,  Style Gin, Vía 
Fashion,  Rincón Chileno y Minie.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

mayor, pero después ya no se pudo. 
Era chica cuando pasó”, cuenta la 
joven. 

Sin embargo, dice que las ten-
dencias del mercado están cam-
biando. Esta vez a favor.  

“Mucha gente está volviendo al 
cuero natural. Nuestras propues-
tas de vestir son muy bonitas. In-
cluso, tenemos unos para diabéti-
cos. Adentro el pie siente todo sua-
ve y cómodo. No hay costuras o 
terminaciones mal hechas. El ob-
jetivo es  evitar heridas, que es 
todo un tema para ellos”, destaca 
Lagos. 

  Lo mismo estima María Chava-
rría sobre esta nueva preferencia 
por la oferta  local, quien junto a su 
hija Carla tienen llamativas edi-
ciones destinadas a las jóvenes.  

“Está repuntando. Eso sí,  de a 
poco.  Ahora al menos sabes que te 
puedes mantener en el tiempo”,  
opina cuando algunos penquistas 
preguntan por los precios de los 
modelos que están a disposición,  
mientras cierran los paraguas.  

“ La lluvia a veces cae fuerte, 
pero no moja tanto”, comenta un 
comprador al recibir un pedido.

OPINIONES
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Felipe Placencia Soto 
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países exportaron calzados a Chile en  2016. Entre ellos China, Vietnam, Indonesia, 
Brasil, India, Cambodia, Italia, España, Perú y México.

Innovar y formar alianzas 
Algunos sucumbieron y otros si-

guieron valientemente. La clave 
para sobrevivir al denominado “Va-
lle de la Muerte” es comenzar  a in-
novar , renovar  las estrategias  y 
optar  por la vía de la persistencia. 

¿De quiénes hablamos? 
Giusseppe Francini, Villaseñor,  Sty-
le Gin, Vía Fashion,  el Rincón Chi-
leno, Minie, Angelina, Di Luchiani 
y Rubén. 

Todos se aliaron y están instala-
dos hasta la próxima semana en las 
inmediaciones de los Tribunales.  

La estrategia de estar en pleno 
corazón del centro  les  está dan-
do  resultados: mayor visibilidad 
para captar nuevos clientes, en es-
pecial durante este verano. 

“No nos podemos quejar.  Por 
estos días no nos ha ido mal”, ase-
gura Tito Campos detrás de Side-

cal, Pyme detrás de la marca Sty-
le Gin. 

No obstante,  aún lo asusta el 
pasado. “Antes habíamos muchos 
en esto. Ahora quedamos pocos. 
Las importaciones nos pasaron la 
cuenta. Literalmente”. 

Es por ello que el otro factor im-
portante para ganar las batallas 
del día a día fue ofrecer buenos 
precios y calidad. Los calzados  
elaborados por  Campos  no sobre-
pasan los $40.000. Y estamos ha-
blando de  mercaderías  hechas  a 
mano y  de excelente cuero. 

Addeline Lagos, hija de  José 
Francisco Lagos y Alejandra Le-
telier , dueños de Giusseppe Fran-
cini, también rememora los difíci-
les años cuando llegó la  denomi-
nada  oleada china. 

“Mis papás hace 35 años que es-
tán en esto. Antes vendían al por 

Índice de 
electricidad, 
agua y gas 
aumentó un 
22,7 % en enero

En el primer mes de 2018 el 
Índice de Electricidad, Gas y 
Agua (EGA) de la Región del 
Bío Bío  presentó alza intera-
nual de 22,7%, comportamien-
to que se observa por octavo 
mes seguido. 

De acuerdo a lo señalado por 
el Instituto Nacional de Esta-
dística regional, se debió en 
gran medida a la mayor activi-
dad del sector Electricidad, 
que incidió en 22,430 puntos 
porcentuales. 

Así entonces el Índice de 
Electricidad se expandió en  
23,9% en doce meses  dinámi-
ca favorable que se presenta 
desde junio de 2017. 

Esto fue propiciado por el cre-
cimiento que experimentó la 
generación de energía. 

En lo que se refiere a la gene-
ración eléctrica mostró un au-
mento de 27,4% en doce meses, 
influenciado por la mayor pro-
ducción  hidráulica y térmica. 

El sector  hidroeléctrico con-
tribuyó con el 53,3% del total de 
este tipo en la Región y exhibió 
aumento de 29,7% en relación 
a enero de 2017, resultado de la 
mayor actividad de embalse y 
de pasada. 

 Igualmente, la energía ter-
moeléctrica  varió en +26,3% en 
el primer mes del año,  gene-
rándose el 45,0% del total regio-
nal, precisaron desde el INE. 

“El resultado que obtiene esta 
fuente se observa después de 
seis meses de contracción, lide-
rado por el mayor nivel de pro-
ducción de energía con carbón”, 
detallaron desde la entidad. 

En cuanto a la distribución 
se anotó una disminución de 
9,2% respecto a enero de 2017. 

Se debió a consecuencia de 
la menor distribución eléctri-
ca hacia los sectores otros 
(24,8%), industrial (19,9%) y 
comercial (5,2%). 

Según participación el INE Bío 
Bío explicó que  los sectores re-
sidencial, otros y comercial fue-
ron los que más contribuyeron 
al total regional con el 77,1%.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.



Diario Concepción Sábado 17 de marzo de 2018 13

CRHIAM trabaja con un 
equipo multidisciplinario de 
investigadores y pertenece 
al Fondo de Financiamiento 
para Centros de 
Investigación en Áreas 
Prioritarias (Fondap) de 
Conicyt.

CIENTÍFICOS BUSCAN MEDIDAS 
PARA ENFRENTAR ESCASEZ HÍDRICA

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

DÍA MUNDIAL DEL AGUA 

E
l cambio climático, el 
crecimiento de las ur-
bes y la modificación 
en el uso de suelos, en-
tre otros, han detona-
do que en varias zonas 
de Chile hoy exista es-
casez de agua y se pro-

yecte una falta de disponibilidad 
que, en el peor escenario, podría lle-
gar al 40% de aquí a 2050.   

La seguridad hídrica, término 
acuñado por la Organización de Na-
ciones Unidas, es clave para un de-
sarrollo sustentable, que garantice 
la calidad y cantidad del recurso 
para el uso humano y de sectores 
productivos.  

En el Centro de Recursos Hídricos 
para la Agricultura y la Minería 
(CRHIAM) de la Universidad de 
Concepción abordan el tema con 
investigación científica de alto nivel 
para contribuir en la búsqueda de 
soluciones para los diferentes pro-
blemas asociados a ello.  

El Dr. Ricardo Barra, investigador 
de CRHIAM y Decano de la Facultad 
de Ciencias Ambientales UdeC, dice 
que hay varios desafíos al respecto. 
“Uno es adaptarnos a los cambios y 
lo otro es concentrarnos en qué está 
causando esos cambios que esta-
mos observando”.  

Según el experto, gracias a la in-
vestigación, hoy existen alternati-
vas como la recolección de aguas llu-
vias, de niebla y la desalinización 
de agua de mar para uso doméstico 
y productivo.  

Recalca que otro aspecto para ga-
rantizar la disponibilidad a futuro es 
el manejo eficiente en la agricultu-
ra, pues el 70% de los recursos hídri-
cos de Chile se destinan a esto.  

“Hay muchas oportunidades para 
mejorar la eficiencia de los sistemas 
de riego. Por ejemplo, con informa-
ción de la demanda de agua de los 
cultivos, que se puede hacer con ob-
servación satelital o in situ. Sistemas 
más inteligentes para optimizar el 
proceso”, dice.  

El también investigador de 
CRHIAM y Decano de la Facultad de 
Ingeniería Agrícola UdeC, Dr. José 
Luis Arumí, afirma que, si el sector 
agrícola es eficiente en el uso del 
agua, ésta quedaría disponible para 
otros ecosistemas que igual la re-
quieren.  

Agrega que “otro tema relevante 
es mejorar la capacidad predictiva, 
por ejemplo, no tenemos cómo me-
dir la cantidad de nieve que hay en 
la cordillera y tampoco conocimien-
to de los sistemas de acumulación 
de aguas subterráneas. El gran desa-
fío desde el punto de vista de dispo-
nibilidad es tener un mejor control 
de acumulación de reservas”.  

Para ello menciona que CRHIAM 
trabaja líneas de investigación mul-
tidisciplinarias, que reúnen a acto-
res como abogados u otros especia-
listas para aportar en lo científico y 
en la propuesta de normativas.  

 
Ruralidad  

Por la escasez de los últimos años, 
varios sectores rurales enfrentan 
una falta de agua potable, sumado 
a la precariedad de las pocas plan-
tas de tratamiento de aguas servidas 
que operan de forma deficiente o 
nula y que están a cargo de la pobla-
ción del lugar. Por esto las descargas 
se realizan en ríos u otras fuentes sin 
el saneamiento requerido.  

La Dra. Gladys Vidal, investigado-

La disponibilidad del recurso es uno de los factores que más limitan el desarrollo económico del país y desde la 
Universidad de Concepción buscan alternativas para enfrentar este problema.

ra de CRHIAM y profesora titular 
de la Facultad de Ciencias Ambien-
tales UdeC, asegura que otro desa-
fío es mostrar los efectos del agua no 
tratada para el medioambiente y la 
salud de las personas y los cuidados 
a considerar. 

Destaca que “hemos hecho inves-
tigación respecto a adaptación de 
tecnología. Tenemos un piloto para 
baja densidad poblacional en el que 
se trabaja con plantas macrófitas 
en humedales subsuperficiales. Así 
el espejo de agua no queda en con-
tacto con el medioambiente, sino 
que toda la depuración ocurre en zo-
nas subsuperficiales”.   

Los expertos coinciden en que el 
desarrollo de políticas públicas 
orientadas a dar solución a estas si-
tuaciones debe estar vinculado a los 
avances científicos para fomentar la 
sustentabilidad y asegurar la dispo-
nibilidad agua en el tiempo.





Sociales

Diario Concepción Sábado 17 de marzo de 2018 15

Claudia Sierralta  
expone en Galería 
Juana de Arco

Juana de Arco Galería de Arte Contemporá-
neo acoge a las “Juanas”,  como se autodeno-
minan cariñosamente las artistas locales 
que exponen en esta galería. En la oportu-
nidad invitaron  a participar a la destacada 
pintora local, Claudia Sierralta, quien pre-
sentó una serie de cuadros que destacan 
por las texturas y fuerza de sus colores.

CLAUDIA 
Sierralta.

HERNÁN 
BARRÍA, 
Francisco 
Rodríguez y 
Carola 
Muñoz.

JAIME LARENAS  y Jacqueline Villanueva.
MANUEL GÓMEZ, Claudia Arriagada y Fernando Necochea.

MARÍA PILAR 
CISNEROS, Víctor Castro y 
Rebeca Pedraza.

JOSÉ LUIS 
QUILODRÁN  
y María 
García 
Necochea.

LUCIANO ARRIAGADA  y María Gracia Burgos. CAROLINA SOTO, Verónica Soto y Rodolfo Kock.SARA BOGGI y David Alarcón.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

HERNÁN 

Francisco 
Rodríguez y 

CLAUDIA 
CANOBRA, María 

José La Torre, 
Valentina Riveros, Laura 

Ruiz, Marcia Clark y 
Alejandra Cigarroa.
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Vivianne Bascur presentó las últimas tendencias 
estéticas y de cuidado personal

La destacada profesional del mundo de la be-
lleza, Vivianne Bascur realizó un encuen-
tro junto a clientas e invitadas especiales 
en el Bar el Callejón. Las asistentes al 
evento conocieron las últimas tenden-
cias en cuidado personal y probaron 
nuevas líneas de productos de belleza. 
La actividad se realizó en el marco del 
lanzamiento de su nueva web www.vi-
viannebascur.cl

PAMELA PUEBLA, 
Vivianne Bascur y 

Carola Herrera.

JACQUELINE SALGADO, Magali Rodríguez y Erica Castro.

MARGARITA 
GONZÁLEZ y 
Maritza Senn.

ANA MARÍA 
VERA, Soledad 

Vera y María 
Soledad 

González.

MARÍA LUISA 
ARAYA, Yolanda de 
Bascur y María 
Elena Sabando.

MARIBEL 
CONCHA y 
Ana María 
Lazcano.

VERÓNICA 
CARRASCO, 

Orieta Carrasco, 
Constanza 

Cornejo y 
Cecilia 

Valenzuela.

GABRIELA FIGUEROA, Gisela Figueroa y Berta del Pino. FABIOLA FUENTEALBA y Mónica Morales.NATALIA DONOSO, Sara Rodríguez y Manuela Rodríguez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Por semana, de jueves a 
sábado, serán las funciones 
de la obra. $3.000 
estudiantes y $5.000 general. 

Días 
3

DESDE EL 22 DE MARZO AL 7 DE ABRILDESDE EL 22 DE MARZO AL 7 DE ABRIL

“El Pájaro de Chile” 
extiende sus alas y  

llega al Teatro Bío Bío

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Obra de Teatro Reconstrucción abrirá la temporada de 
cámara del espacio. Además, en la sala principal, hoy se 
exhibirá la película “Una mujer fantástica”.

“Siempre hay nuevos horizontes 
donde puede volar”. Son las pala-
bras de Patricio Ruiz, actor de Tea-
tro Reconstrucción, y que grafican 
de buena manera el trayecto que va 
tomando cada temporada el mon-
taje “El Pájaro de Chile”. 

En esta oportunidad, la exitosa 
obra estrenada el 2012 será la en-
cargada de abrir la temporada de 
cámara del Teatro Bío Bío, inician-
do sus funciones el jueves 22 de 
marzo hasta el 7 de abril, con tres 
actuaciones por semana. 

“Estas presentaciones son muy 
importantes, no sólo por el hecho 
de ser en el escenario principal ac-

tual de la Región, sino también por 
lo trascendental de reconocerse en 
un espacio que tiene como funda-
mento tratar de potenciar las artes 
escénicas en Concepción, y en es-
pecífico la sala donde estaremos”, 
apuntó Ruiz. 

El actor destacó el hecho de ser 
los primeros en poder levantar el te-
lón de esta sala en particular, resul-

tando ser una especie de guiño a la 
dilatada experiencia como compa-
ñía. “Es un cierto reconocimiento al 
trabajo que desarrollamos como 
compañía hace más de 10 años. 
Con esta obra hemos estado en mu-
chos lugares y con bastante éxito. 
Por ejemplo, estuvimos el año pasa-
do durante un mes presentándonos 
en el GAM, lo que igual avala esta 

cisca Díaz.  
Las entradas, que se podrán ad-

quirir en la boletería del Teatro, tie-
nen un valor de $3.000 estudiantes 
y $5.000 general. 

 
En la sala principal 

Otra actividad destacada en la 
agenda del Teatro Bío Bío es la exhi-
bición hoy -a las 20.00 horas- de la 
cinta “Una mujer fantástica”,  y que 
en la última entrega de los Premios 
Óscar se llevó la categoría Mejor Pe-
lícula de Habla no Inglesa. 

La cinta, protagonizada por Da-
niela Vega, trata sobre Marina, una 
joven camarera aspirante a can-
tante y Orlando (Francisco Reyes), 
veinte años mayor, planean un fu-
turo juntos. Tras una noche de fies-
ta, Marina lo lleva a urgencias, pero 
él muere al llegar al hospital. Ella 
debe entonces enfrentar las sospe-
chas por su muerte y los prejuicios 
de ser una mujer transgénero. Las 
entradas tienen un valor de $2 mil.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LA CINTA, PROTAGONIZADA POR DANIELA VEGA, ha obtenido variados premios aparte del Óscar.

oportunidad dentro de la parrilla 
del Teatro Regional. Muy contentos, 
además, de ser los primeros de la 
Región en presentarse en esta sala”, 
dijo. 

Lo interesante de estas funcio-
nes, y como especie de línea edito-
rial del Teatro Bío Bío para su sala 
de cámara, es que se extenderán 
por tres semanas, es decir, de jueves 
a sábado. “Es un tiempo que a no-
sotros  nos permite, en primer lugar, 
que la obra vaya adquiriendo cier-
ta madurez, pues aunque llevamos 
tiempo presentando, al presentar-
la más de una vez seguida, adquie-
re un ritmo propio y natural que 
hace que salga cada vez más fluida. 
Y por otro lado, está la opción de 
mostrársela a la gente que no la ha 
visto, en un espacio que está es-
pectacular, con todas las condicio-
nes como para tener una bonita 
experiencia”, señaló Ruiz. 

“El Pájaro de Chile” es producto 
de la dramaturgia de Leyla Selman 
y la dirección de Rodrigo Pérez. 
Cuenta con la música en vivo de 
Cristóbal Troncoso y la producción 
de Juan Ríos y María José Mendoza. 

El elenco lo integran, aparte de 
Ruiz, Maiza Czischke, Sebastián 
Torres, Marco Camus, George Swa-
neck, Priscilla Barba, Enzo D’Ar-
cangeli, Mauricio Agüero, María 
José Yáñez, Cristian Fierro y Fran-
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BioBioCine empieza a 
configurar su parrilla

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A toda marcha avanzan los pre-
parativos para la sexta edición del 
Festival Internacional BioBioCine, 
que se realizará del 17 al 21 de abril 
en diferentes espacios de la ciudad.  

  El evento reunirá trabajos de 15 
países en las categorías de largome-
traje ficción, cortometraje ficción y 
documental. Serán 32 obras que 
formarán parte de la competencia 
oficial, de naciones como Tailandia, 
Rumania, México y Francia, las que 
estarán presentes en las cuatro sa-
las donde se desarrollará la pro-
gramación, incluyendo el nuevo 
Teatro del Bío Bío. 

Para este año fueron más de 1.150 
películas las que participaron de 
la convocatoria, reuniendo trabajos 
de diversos lugares del mundo.  
“BioBioCine busca potenciar un 
diálogo y conexión con nuestra au-
diencia, por tanto este año hemos 
seleccionado películas que cre-
emos son importantes para crear 
un mismo espíritu e identidad, y 
que busquen generar un impacto 
en la memoria colectiva de Con-
cepción”,  dijo Francisco Toro, di-
rector del festival.   

Una de las categorías más espe-
radas es la selección de documen-
tales internacionales, que tendrá 
siete obras aclamadas por la críti-
ca especializada y que han obteni-
do diversos premios y reconoci-
mientos. Uno de ello es “El pacto de 
Adriana” de la realizadora chilena 
Lissette Orozco, que narra la vida 
de la propia directora y su tía Adria-
na Rivas, y cómo en 2007 se enteró, 

a través de una denuncia, de la par-
ticipación de su tía en torturas  
como secretaria del jefe de la Dina, 
Manuel Contreras. 

En largometraje ficción se exhi-
birán cinco títulos, entre ellos “La 
casa Rosada” ( foto), última obra 
del destacado director peruano Pa-
lito Ortega Matute, quien falleció 
debido a un cáncer antes de poder 
estrenar su película.  

   En cortometraje, este año se su-
maron 20 títulos de diez países. La 
selección incluye en su mayoría rea-
lizaciones chilenas, entre ellas 
“Peón” de Ignacio Ruiz; “Sin dere-
cho” de Valentina Osorio y “Fletas, 
sucias pero ni tan malas”. 

      La competencia internacional 
se llevará a cabo en el Aula Magna, 
Alianza Francesa, el auditorio de 
Artes y Humanidades de la Univer-
sidad de Concepción y el Teatro 
Bío Bío. Todas las funciones son 
gratuitas y los horarios pueden ser 
revisados dentro de los próximos 
días en las redes sociales del Festi-
val o en www.biobiocine.com.

FOTO:GENTILEZA BÍOBÍOCINE 

NUEVA EDICIÓN DEL EVENTO SE REALIZARÁ EN ABRIL

32 películas, de diferentes países, tomarán parte de la 
competencia internacional de la cita.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Más de 1.150 películas, de 
diferentes lugares del 
mundo, participaron de la 
convocatoria. 

Un alto interés  
por participar
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El Proyecto Florida ya es un clásico
CRÍTICA DE CINE

Se ve como un helado de un sabor 
irresistible y colores embelesadores. 
Ésa es una aproximación sensorial 
al look de El Proyecto Florida (2017), 
que evoca, certeramente, la per-
cepción del mundo que tienen los 
niños. Es una de las mejores pelícu-
las sobre la infancia y sobre la po-
breza que he visto. En una deslum-
brante actuación protagónica, una 
pequeña de 7 años llamada Broo-
klynn Kimberly Prince interpreta a 
Moonee, una niña que vive junto a 
su madre en un motel pintado por 
completo de color violeta, justo en 
las afueras de Orlando, Florida. Mo-
onee hace travesuras todos los días 
con sus amigos del motel, colman-
do la paciencia de varios inquili-
nos, pero, sobre todo, del gerente 
del motel, Bobby, interpretado por 
un soberbio Willem Dafoe. 

El complejo se llama Magic Cast-
le, nombre similar a Magic Kingdom. 
De hecho, el filme toma su título del 
nombre de la propuesta original de 
Walt Disney World, el cual se ubica 
un poco más lejos, en Orlando. 

El gigantesco y majestuoso casti-
llo de La Bella Durmiente (1959), 
ícono del parque cinematográfico 
más famoso del mundo, se erige al 
centro de éste, y uno podría decir 
que, literalmente, este sueño infan-
til echa una gran sombra a la cruda 
realidad que rodea al amado lugar 
de fantasía, destino favorito de fa-
milias alrededor del mundo. 

Dicha realidad también involu-
cra a niños, y no habrá nunca una 
película de Disney similar a ésta. 

Escrita, dirigida y montada por 
Sean Baker, uno de los autores más 
notables del cine independiente con-
temporáneo, El Proyecto Florida nos 
ofrece una mirada desgarradora a 

vidas de niños cuyos desti-
nos son inciertos, porque 

peligros indecibles 

El filme independiente de Sean Baker fue exhibido en la 
Quincena de Realizadores de Cannes, y Willem Dafoe fue 
nominado este año al Óscar de Mejor Actor Secundario.

recorrido los mismos lugares desde 
hace mucho tiempo. Es el tour que 
emprenden cuando la TV los abu-
rre o cuando llega una niña nueva a 
la comunidad, para presentarle su 
nuevo hogar. Es un verano caluro-
so y los niños sólo pueden sacarle 
provecho al ocio en cuanto se los 
permita su imaginación. 

La cámara se compromete por 
completo con Moonee: ella repre-
senta a la infancia invisible al lado 
de Disneyworld, lo que se traduce 
en contrapicados predominantes. 
Vemos los eventos del filme desde 
su altura, con inocencia, pero tam-
bién con mucha añoranza. 

Baker decidió no usar música en 
la película. Exceptuando las esce-
nas inicial y final, la música que es-
cuchamos es diegética y es muy 
poca. Esto enfatiza el realismo de la 
historia, y nos ayuda a comprender 
que lo que estamos visionando es la 
experiencia de estos personajes, lo 
más cercano a la verdad que puede 
ser la ficción. 

Varios pasajeros del Magic Cast-
le son inquilinos, y Bobby es lo bas-
tante humano como para elaborar 
un sistema de renta y alojamiento 
que les permita establecerse en el 
motel mientras sobreviven de la 
mejor forma posible. 

La madre de Moonee es Halley, 
desempleada y llena de tatuajes lla-
mativos. Es interpretada por Bria 

Vinaite, quien no había tenido 
ninguna experiencia actoral 

previa a El Proyecto Florida 

en ningún medio, y a quien Baker 
contactó vía Instagram. Halley es 
una mujer de 23 años a la que le 
cuesta conciliar la maternidad con 
su juventud postergada y siempre 
se atrasa en pagar el alquiler de su 
habitación. Este es uno de los deta-
lles que la caracterizan como una 
madre negligente. El hecho de que 
no excluya a su hija de sus manio-
bras para hacer dinero es uno de los 
primeros indicios de que algo anda 
mal con esta mujer. Suele incurrir 
en actividades ilegales, y la gente a 
su alrededor se da cuenta, menos 
Moonee, quien tiene la personali-
dad feroz de su madre; de consi-
guiente, no tiene idea del costo de 
la vida ni de la moral. Ama a su ma-
dre y la sigue, cuando en realidad es 
su única víctima. 

Sin embargo, el guion de Baker es 
más doloroso y perceptivo; les con-
cede a sus personajes un grado jus-
to de virtud, y uno se percata de lo 
bellamente escrita que está la cin-
ta, pues Baker es un verdadero hu-
manista. Halley es capaz de darle a 
su hija momentos gloriosos de feli-
cidad, consistiendo en algunas de 
las escenas más conmovedoras del 
filme. Mas Halley es demasiado in-
madura para rectificar sus maneras. 

La química en pantalla de Vinai-
te y Prince es efervescente. Ambas 
actrices son fuerzas de la naturale-
za, y habitan en sus personajes con 
tal autoridad y fluidez, que uno deja 
de pensar en éstos como creaciones 

ficticias. 

Son personas de verdad. 
Willem Dafoe entrega una de las 

mejores actuaciones de su carrera 
como Bobby. Baker también le da 
un par de escenas donde el perso-
naje puede desarrollarse, como 
cuando su hijo Jack (Caleb Landry 
Jones) le va a ayudar al motel con al-
gunos de sus quehaceres. Él podría 
tener una vida familiar normal, mas 
opta por permanecer en el motel. 
Sabe que sin él, tal vez la gente de 
Magic Castle correría aún más ries-
go, y necesitan a alguien con su de-
dicación y generosidad que los pro-
teja. Dafoe es el único actor profe-
sional del elenco, y se adapta con 
destreza al desafío dramático de 
sus colegas, cuyas actuaciones 
emergen con la honestidad inme-
diata que el relato exige, todas con 
la misma armonía. 

Si Dafoe provee el corazón de la 
película, Prince provee el alma, y 
ambos son nuestros guías a través 
de la historia, informándonos de 
los horrores de este mundo ignora-
do y de la belleza que late en él. 

La escena final ha sido polémica 
por varias razones, pero creo que es 
acertada. Es como una brusca des-
conexión del estilo general del filme, 
y está dejada a una interpretación 
abierta. Me recordó a una escena 
anterior, en la que Moonee y su nue-
va amiga Jancey miran un arco iris 
detrás de Magic Castle. Contem-
plan con detención los colores en el 
horizonte, como buscando en ellos 
su reino mágico. 

El Proyecto Florida ya es un 
clásico.

OPINIONES
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Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

los avizoran en cada rincón, y su si-
tuación es de tal vulnerabilidad que 
ellos mismos realizan actos de vanda-
lismo, pues no conocen otros códigos 
de comportamiento. La cinta posee, 
asimismo, dosis pertinentes de hu-
mor negro, manifestando la comple-
jidad de la condición humana. 

Este es un trabajo de mucha ex-
presividad visual, al mismo tiempo 
que una visión muy personal: el es-
tilo se vuelve también la tesis. El 
Proyecto Florida fue filmada en ce-
luloide por el director de fotografía 
mexicano Alexis Zabe, dotando a 
la película de una textura elegante. 
Al mismo tiempo, la imagen pre-
senta imperfecciones recurrentes, 
puesto que el propósito de usar ce-
luloide es romper el frágil idealismo 
de los niños, el cual llegamos a com-
partir, llenándonos de melancolía. 
Baker nos recuerda que ésta es una 
realidad sucia y que, pese a que los 
fotogramas sean bellos, lo que hay 
dentro de ellos está lejos de serlo, y 
a medida que avanza el metraje, nos 
sugiere que las cosas se pondrán 
más y más perturbadoras. 

Los alrededores de Magic Castle, 
de una equivalente decadencia gla-
murosa, son vistos con una sime-
tría evocativa de la animación y co-
lores saturados, mientras los niños, 
liderados por Moonee, pasean con-
siguiendo helados, dinero o la cena 
de la tarde, de parte de turistas. Han 
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El Campanil y el elenco de Quilpué se midie-
ron en cuatro oportunidades durante la prime-
ra etapa de la Liga Nacional. Y los anteceden-
tes son positivos para los auricielos, que gana-
ron tres de esos duelos. 

En el primero, jugado como visita, se impu-

so por 90 a 78, el 8 de octubre. Luego, se midie-
ron en la Casa del Deporte, el 8 de noviembre, 
y Leones ganó 77 a 73. 

El 9 de diciembre la UdeC se quedó con el 
triunfo por 91 a 87, y repitió en su último due-
lo por 88 a 86 en tiempo extra, el 20 de enero. 

Los duelos frente a Leones en la fase regular 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Un triunfazo donde 
sacó su experiencia 
y juego de equipo 
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UDEC VENCIÓ A CATÓLICA Y PASÓ A LA FINAL DE LA CONFERENCIA CENTRO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En el primer cuarto, Tracy Ro-
binson ya tenía tres faltas en su 
cuenta. La UdeC perdió por cinco 
ese parcial (22-17), y tenía que en-
frentar buena parte de ese crucial 
sexto encuentro frente a la Univer-
sidad Católica sin su mejor jugador 
extranjero. Sin embargo, mostran-
do una solidez como equipo y con 
un gran rendimiento individual de 
Diego Silva, el Campanil se quedó 
con el triunfo por 94 a 87 en tiem-
po suplementario, sellando su paso 
a la final de la Conferencia Centro 
de la Liga Nacional al ganar la lla-
ve por 4-2. 

La noche del jueves se invirtieron 
los papeles en el Estadio Palestino, 
en relación al partido cinco que se 
disputó en la Casa del Deporte: el 
Campanil fue el equipo que tuvo los 
altos porcentajes de conversión, 
con 57% de campo y un 40% de tri-
ples, contra un 49% y un 25% de su 
rival, respectivamente.  

Lideró esa eficacia ofensiva Silva, 
quien encestó 9 de 14 intentos (solo 
falló sus disparos de triple) y fue el 
máximo anotador (24) dentro de 
un goleo muy bien repartido, pues 
hubo otros tres jugadores (Mori-
llo, Guerrero y Cisternas) que ano-
taron más de diez puntos. También 
fue importante el regreso de Carlos 
Lauler, quien volvió luego de un 
partido de suspensión, y aportó con 
6 puntos, 7 rebotes y 10 asistencias 
y dos bloqueos.  

El duelo tuvo un trámite muy pa-
rejo, y hubo constantes cambios en 
el liderato del marcador. Sobre el 
cierre del periodo regular  -Robin-
son se fue expulsado por cinco fal-
tas cuando quedaban 7:23 en el úl-
timo cuarto-, el costarricense Nick 
León falló uno de dos lanzamientos 
libres y solo consiguió igualar el 
partido a 76 a tres segundos del fi-
nal, dando la posibilidad a la UdeC 
de jugar el tiempo suplementario. 
Allí, los dirigidos de Alfredo Ma-
drid se mostraron muy efectivos, sa-
cando una ventaja que a la postre 
les permitió quedarse con el triun-
fo definitorio. 

 
Todos juntos 

El pivot Mauricio Cisternas, que 
jugó su mejor encuentro de la serie 
al sumar 13 puntos, 6 rebotes y dos 
tapones, indicó que la clave para 
quedarse con esta trascendental 
victoria fue jugar como equipo, y 
que ello puede ser un factor clave de 
cara a la próxima llave.  

“No podemos jugar a los porcen-
tajes o los extranjeros. En este par-
tido, Tracy salió por cinco faltas 
cuando quedaba mucho partido, y 
Juan (Guerrero) se enchufó más que 
nada al final. Fue clave el trabajo de 
los nacionales, y siempre he pensa-
do que su rendimiento es el que lle-
va a ganar un título a un equipo. 
Hay que quedarse con lo bueno, y 
mejorar lo malo de cara a la próxi-
ma serie, donde nos mediremos 
con otro rival muy complicado”. 

Cisternas también valoró el ce-
rrar la llave con Católica en el par-
tido seis, considerando que los cru-
zados habían logrado descontar 
luego de estar 0-3 abajo en el en-
frentamiento.  

“La UC es un buen equipo, con ju-
gadores de experiencia, extranjeros 

FOTO:GENTILEZA BASKET UDEC

Con un Diego Silva encendido y mostrando un excelente  
nivel colectivo, sobreponiéndose a la falta de Tracy 
Robinson por largos pasajes, el Campanil cerró la llave. 

de buen nivel y un entrenador de 
largo recorrido. Nos dio dura pelea 
toda la serie... En un momento se 
dio que pudimos ganar 4-0 (per-
dieron el partido 4 por 83 a 82), 
pero ellos lucharon y alargaron 
todo hasta este punto, nunca se 
dieron por vencidos. Sabíamos que 
sería duro, y tuvimos las ganas y la 
inteligencia para quedarnos con 
este triunfo y clasificar a la final”, 
aseguró el pivot. 

El capitán del Campanil destacó 
igualmente la personalidad que 
tuvo su equipo para enfrentar el 
tiempo suplementario, donde pro-
mediando los cinco minutos de este 
periodo sacaron una diferencia que 
resultó determinante para lograr 
el triunfo.   

“En la prórroga salió a relucir el 
trabajo en equipo, como tenía que 
ser dadas las circunstancias del en-
cuentro. La experiencia de los más 
viejos y la irreverencia de los más jó-
venes, como Silva y Lauler, nos per-
mitió sacar esto adelante. Además, 
pudimos controlar a Teague buena 
parte del duelo”, dijo. 

El técnico Alfredo Madrid, al mo-
mento de hacer el análisis del due-
lo, destacó la intensidad que mos-
traron en la parte defensiva, lo que 
les ayudó a bajar los porcentajes de 
conversión de Católica.   

“Teníamos que salir con una bue-
na disposición defensivamente des-
de el principio, no podíamos darles 
muchas oportunidades individua-
les a sus jugadores, pues sus inter-
nos tienen muchos puntos en la 
mano (sic). Era uno de los aspectos 
que debíamos ajustar sí o sí para 
quedarnos con la victoria, reducir-
les al máximo su goleo para poder 
lograr el triunfo”. 

Además, agregó que “si no ganá-
bamos este partido, aún nos queda-
ba otra chance, pero por supuesto 
que es mejor cerrarlo antes. Ahora, 
hay que dar vuelta la página y pen-
sar en Leones, que será un rival aún 
más duro que Católica”. 

La final de la Conferencia Centro 
se iniciará mañana, en el gimnasio 
del Colegio Los Leones, a las 18 ho-
ras. El segundo encuentro se dispu-
tará el lunes, en el mismo recinto, 
pero a contar de las 20.30 horas. 
Ambos duelos serán transmitidos 
en directo por el CDO. 

de la UdeC anotaron más de 
diez puntos: Silva con 24, 
Guerrero con 19, Morillo con 
17 y Cisternas con 13.   

Jugadores
4

La final tiene su primer juego 
mañana, a las 18 horas. El 
segundo será el lunes, a las 
20.30 horas. 

Los dos primeros 
duelos de visita
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NICOLE ECHEVERRÍA, TRIATLETA LOCAL

Apunta al Ironman 
con equipo propio
Deportista de la UBB destacó en principales pruebas del 
verano, y ahora proyecta armar la rama atlética en su casa de 
estudios para cumplir el sueño de estar en el Ironman 2019. 

Fue una de las grandes anima-
doras del circuito regional de 
triatlón. Su nombre fue constante  
en cada uno de los podios de las 
competencias más importantes 
de los últimos meses, pero ella 
sueña con más, mucho más. 

Es Nicole Echeverría, estudian-
te de Pedagogía en Educación Fí-
sica de la sede Chillán de la Univer-
sidad del Bío Bío, quien se alza 
como una de las nuevas figuras 
de la especialidad, tras completar 
tres podios en los eventos realiza-
dos entre enero e inicios de mar-
zo. Ocasión que espera aprove-
char  para dar vida a una anhela-
da aspiración, no sólo de ella, sino 
de muchos: la creación de la rama 
de triatlón de su universidad. 

 
Inspiración en tierra y mar 

El recorrido ganador de Nicole, 
comenzó en el Triatlón de Talca-
huano,  donde se quedó con el pri-
mer lugar general de la categoría 
20-29 años damas sprint. “Esa com-
petencia fue muy dura, ya que los 
750 metros de nado se hicieron en 
el mar a las ocho de la mañana. No 
obstante, superé el frío y terminé 
imponiéndome pese a que sufrí con 
el trote de 5 kilómetros”, sostuvo. 

Luego, fue el turno de la Serie 
Aguas Abiertas Lican-Ray de la 
Biosfera Araucarias 2018, en la 
Playa Grande, donde obtuvo el pri-
mer lugar en la categoría 17 años. 

Tras un paso por la Media Ma-

ratón de Puerto Coronel, donde 
finalizó quinta en los 21K, la joven 
deportista fue parte del Triatlón 
Olímpico Contulmo 2018, donde 
quedó tercera en la clasificación 
general damas, y primera en la 
categoría 18-29 años. Eventos 
que, según sus palabras, le permi-
tirán cumplir su gran meta. “Con 
la Media Maratón de Coronel 
busco comenzar a probar distan-
cias más largas, que me den la 
capacidad para participar en el 

 FOTO:PRENSA UBB
Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

“Cumplir un sueño es un trabajo 
constante”, fue la ponencia motiva-
cional dictada por el dirigente de-
portivo, Harold Mayne-Nicholls, en 
las tres sedes del Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez. 

La actividad formó parte del 
Quinto Proceso de Integración Ins-
titucional de la entidad, cuyo obje-
tivo es acoger a los estudiantes de 
primer año para favorecer su in-
corporación desde lo social, per-
sonal y académico. 

Durante la visita a la Región, el 
periodista recorrió las sedes de la 
institución en Los Ángeles, Chillán 
y Concepción, interactuando con 
sus alumnos. Con ellos también 
compartió su exposición, donde 

destacó la importancia de las com-
petencias transversales como el 
respeto, tolerancia, honestidad y 
solidaridad, enfatizando que son 
aptitudes que todos los seres huma-
nos deben poner en práctica para 
alcanzar el éxito. 

 
Mensaje a la juventud 

“Lo que quiero transmitir a los es-
tudiantes es que hay que poner el 
máximo de esfuerzo en el estudio y 
trabajar de la mejor manera, ya que 
eso les dejará huellas para toda la 
vida, que después les servirán en lo 
profesional y también en lo perso-
nal”, resaltó Mayne-Nicholls una 
vez finalizada la actividad. 

Mensaje que fue compartido por 
el doctor René Lagos, rector de Vir-
ginio Gómez. “Como casa de estu-
dios buscamos formar agentes de 
transformación social y creemos 
que lo podemos lograr enaltecien-
do a la persona. Por ello, sentimos 
que el mensaje a los muchachos 
puede entregarles ánimo y confian-
za para que puedan enfrentar sus 
estudios”, cerró.

Mayne-Nicholls visitó las 
sedes de Chillán, Concepción 
y Los Ángeles del I.V. Gómez.

Recorriendo  
el Bío Bío

Harold Mayne-Nicholls 
dictó tres conferencias en 
Instituto Virginio Gómez

próximo Ironman de Pucón 
2019”, dijo. 

Para ello, quiere ser la precur-
sora también de la formación de 
la rama en la UBB, trámite que, 
según sus palabras, está muy 
avanzado. “Los detalles están lis-
tos, y deben ser presentados a la 
institución”.
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OBITUARIO

“Mujer el mundo esta amueblado por tus ojos, se hace mas alto el cielo 

en tu presencia, la tierra se prolonga de rosa en rosa y el aire se prolonga 

de paloma en paloma.”  

 

EDITH ISABEL VIVEROS GARCES 
(Q.E.P.D) 

 
su velatorio se realiza en su domicilio Cruz 1928, Chillancito, concep-

ción; su funeral sera mañana domingo, saliendo el cortejo a las 10:00 hrs 

en dirección al cementerio general de concepción.  

 

La familia. 

 

Voncepción 17 de marzo 2018.
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CHILE NECESITA UN TRIUNFO PARA AVANZAR A SEMIFINALES

Delantera de la UdeC fue titular en el 
último triunfo sobre Bolivia, por 1-0, y 
hoy deberán vencer al líder del grupo 
para  pensar en el Mundial Sub 17.

En teoría, parecía difícil que la 
penquista Antonia Alarcón fuese 
titular porque en la nómina de Mi-
lenko Valenzuela asomaban dos fi-
guras ofensivas indiscutibles: Isi-
dora Olave e Isabelle Kadzban. Pero 
el técnico se la jugó con un equipo 
bien de ataque y sumó a la delante-
ra de la UdeC a este esquema y tam-
bién a Michelle Olivares, con muy 
buenos resultados. Chile derrotó a 
Bolivia por 1-0 y llega invicto para 
definir hoy ante Uruguay su paso a 
semifinales del Sudamericano fe-
menino Sub 17. 

Y toda la campaña ha sido de su-
frimiento, batalla y alegría desata-
da en los minutos finales. Primero, 

tras ir perdiendo 0-2 en el debut 
con Paraguay y empatarlo con gol 
justamente de la “Anto” Alarcón, 
poco antes del pitazo final. Con Ve-
nezuela fue parecido y Kadzban -
que fichó en la liga de Estados Uni-
dos- anotó el 1-1 final cuando se ju-
gaba el minuto 87. ¿Y ante Bolivia? 
Parecido, pero mejor: la misma ata-
cante anotó otra vez a los 87’, pero 
esta vez para decretar la victoria 
por la mínima. Ambos tantos, des-
de fuera del área. 

Como toda esta etapa, el partido 
definitorio se jugará en el estadio 
Ingeniero Hilario Sánchez, ubicado 
en la provincia argentina de San 
Juan. Curiosamente, el dueño de 
casa se fue eliminado antes de jugar 
sus últimos dos partidos, pues no 

suma unidades, mientras que Co-
lombia y Brasil ya aseguraron su 
paso a segunda ronda en el Grupo 
A, con 9 puntos. 

En el B, Uruguay es líder con 7 y 
ya está clasificado al Mundial, don-
de será anfitrión desde el 13 de no-
viembre de este año. Venezuela, bi-
campeón sudamericano de la cate-
goría, debe jugarse el paso a 
semifinales retando a Bolivia, elimi-
nado y sin puntos. Por eso, todo in-
dica que esta tarde (18 horas) a Chi-
le sólo le servirá una victoria para 
avanzar y seguir soñando. ¿Por qué 
no? Estas chicas son de dar pelea.

CHILE HA MARCADO 4 goles este torneo y uno fue de Antonia Alarcón, 
figura de la UdeC. Fue el agónico tanto para el 2-2 frente a Paraguay.

Antonia y la “Roja” pelean 
clasificación ante Uruguay

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Chile llega con 5 puntos al 
duelo con Uruguay, que es 
líder con 7. Venezuela 
acecha con 5 y reta a Bolivia.

horas
18

Para llegar a este plantel de 
22 elegidas, el técnico vio 
pasar casi 100 jugadoras a 
prueba.

Trabajo largo 
buscando piezas

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
EXTRACTO 
Segundo Juzgado Civil  d e 
Talcahuano, Avenida Colón N° 
1.115, 4° piso, Talcahuano, rematará 
el día 10 d e abril de 2018 a la s 
10:00 horas, la propiedad ubicada 
en calle Bruselas N° 2708 Armando 
Alarcón Del Canto, comuna de 
Hualpén, inscrito a fojas 5481 vta. 
N° 4147 del Registro de Propiedad 
del año 2008, del Conservador de 
Bienes Raíces de Talcahuano. 
Mínimo postura asciende a 
$30.000.000. Interesados presentar 
vale vista orden Tribunal equivalente 
al 10 % del mínimo. Saldo pagadero 
al contado dentro del quinto día 
hábil siguiente al remate. Demás 
bases en secretaría del Tribunal 
autos sobre autorización para 
enajenar, caratulados “Roldan”, 
causa -rol V-64-2017. Secretario.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/16 8/14
LOS ÁNGELES

6/25
SANTIAGO

7/15
CHILLÁN5/24

RANCAGUA

7/17
TALCA

7/14
ANGOL

6/13
TEMUCO

7/13
P. MONTT

7/18
DOMINGO

8/19
LUNES

9/20
MARTES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Patricio

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria  
• Araucaria 252 Local 3 y 4, Las Higueras
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Voluntad y reflexión para 
seguir un ritmo exigente
En un mundo laboral exigente y en constante actualización, la opción de tomar una carrera vespertina 
permite abrir nuevos horizontes. Sin embargo, no es una decisión fácil, pues requiere organizarse de tal 
modo que no afecte el trabajo o la familia. Es por ello que el primer paso es informarse sobre la calidad 
de cada institución y sus modelos de enseñanza.  

CARRERAS VESPERTINAS

Cada uno es dueño de su destino y el 
hecho de que cada cual tenga que lidiar 
con la realidad que le tocó adquiere una 
relevancia aún más notoria cuando se tra-
ta del camino profesional. Elegir la acti-
vidad, oficio y profesión que nos dará fe-
licidad, muchas veces se asocia a la eta-
pa juvenil, pero lo cierto es que no 
importa la edad cuando se trata de as-
pirar a un futuro mejor. 

Varios factores se suman a las aspira-
ciones vocacionales; es el caso de la fa-
milia, la formación escolar, el ambiente 
o los recursos disponibles para acceder 
una opción formativa; pero lo primero es 
la voluntad, y luego viene una acción no 
menos importante: informarse sobre las 
oportunidades y opciones que nos acer-
carán a esas metas. 

Dentro de la diversidad de opciones 
de formación técnica y profesional, las 
que se imparten en horario vespertino 
han crecido tanto en su oferta como en 
el interés de parte de jóvenes y adultos. 
Y es que, en el mundo competitivo en 
que vivimos, la adquisición de nuevas ha-
bilidades y conocimientos es clave para 
el trabajador, ampliando el horizonte a 
otras perspectivas laborales. En esta edi-
ción compartiremos una serie de alter-
nativas que coexisten en la Octava Re-
gión; una zona muy activa en este senti-
do, tanto por la presencia de 
instituciones académicas como por la 
efervescencia industrial y empresarial 
que la caracteriza. 

El ámbito de las carreras vespertinas 
está íntimamente ligado a las exigencias 
del mercado de hoy y la realidad produc-
tiva de cada zona. Sin embargo, existe 
una clara tendencia hacia las áreas téc-
nicas por distintas razones. Una de ellas 
es la necesidad de ir de la mano con los 
avances técnicos y el uso de nuevas he-
rramientas, una actualización que todo 
trabajador debiese buscar, y que a tra-
vés de una institución seria adquiere 
una certificación y genera confianza en 
los empleadores. Otro hecho importan-
te es que en el rubro industrial hay mu-
chos casos de profesionales por oficio, 
que en su momento no contaron con la 
alternativa de estudios, y una vez que ha-
cen carrera en una empresa encuentran 
en el título una manera de acceder a 
otros cargos o mejores perspectivas 
económicas. 

A la hora de buscar siempre es reco-
mendable conocer la oferta académica, 
visitar las instituciones y comprobar que 
tengan la infraestructura adecuada; ade-
más de revisar la malla docente y el cu-
rrículum de los profesores. El objetivo de 
esta edición es ser un impulso en esa ta-
rea, pero además dar cuenta de un ru-
bro mucho más complejo e interesante 
de lo que muchos imaginan, con univer-
sidades e institutos que deben adaptar-
se a las necesidades y disponibilidad de 
este tipo de alumnos, así como muchas 
historias de sacrificio, empuje e iniciati-
va que hacen del egresado una persona 
especial.  

Informarse y conocer las característi-
cas de cada alternativa de formación es 
más que una sugerencia; debiera ser un 
deber y una obligación, pues se trata de 
una decisión que puede ser determinan-
te para el resto de la vida. Si está bus-
cando o conoce alguien en esa situación, 
acá le recomendamos algunos pasos a 
seguir: 

Dar una mirada a las páginas web de 
cada institución con el fin de conocer la 
oferta disponible en la zona, así como la 
ubicación, mallas curriculares, becas y 
convenios. 

Visitar el establecimiento, sus depen-

Se recomienda analizar con 
calma las distintas alternativas, 
conversarlo en familia y con per-
sonas de confianza. Allí es bueno 
analizar todos los factores, como 
horarios, ubicación, beneficios, 
alimentación, etc.  

El principal consejo es 
no apresurarse

dencias, observar si hay actividades ex-
tracurriculares o recreativas, constatar ca-
lidad de los diferentes servicios. No sea 
tímido a la hora de solicitar información 
y hacer todas las preguntas que vengan 
a su mente. La disposición que encuen-
tre dirá bastante sobre el vínculo y el 
compromiso que la institución tiene ha-
cia sus alumnos. 

Buscar referencias. Averiguar sobre 
personas que hayan seguido una deter-
minada opción y preguntarles sobre sus 
experiencias, el trato de los profesores, 
la disponibilidad de herramientas y ma-
terial de apoyo.

VESPERTINOS
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La necesaria búsqueda de financiamiento

Un aspecto relevante a la hora de ele-
gir una carrera vespertina son los bene-
ficios o ayudas económicas que puedan 
ofrecer las distintas casas de estudio. 
Hay que tomar en cuenta que hay des-
cuentos al momento de ingresar a la ca-
rrera, tanto en la matrícula como en el 
arancel, créditos y también becas. Por lo 
tanto, es esencial informarse para bara-
jar las alternativas disponibles y los re-
quisitos que se exigen para cada caso. 

También es importante recalcar que 
en muchos casos estas carreras son to-
madas por personas que trabajan y que 
quieren mejorar sus perspectivas labo-

rales, por lo que muchas veces cuentan 
con apoyo o cofinanciamiento de su 
misma empresa. 

Respecto a las ayudas estudiantiles, 
los principales beneficios a los que pue-
den acceder los estudiantes son: Crédi-
to con Aval del Estado (CAE), Crédito 
Fondo Solidario y Beca Bicentenario 
(estas dos últimas para instituciones del 
Consejo de Rectores), beneficios que cu-
bren el total del arancel de referencia. 
Por último, está la Beca Nuevo Milenio, 
que se otorga a CFTs e IPs, que consis-
te en 600 mil pesos para el pago del 
arancel. Las becas de arancel del Mine-
duc están destinadas principalmente a 
estudiantes de los quintiles I y III; respec-
to a los créditos, la cobertura llega al 
cuarto quintil completo y parte del quin-
to quintil.  

Además de los requisitos socioeconó-
micos, las ayudas estudiantiles se deter-
minan por el rendimiento académico, 
para lo cual el Ministerio establece que 
se puede acceder a una beca de aran-
cel obteniendo desde 500 puntos PSU 
promedio entre las pruebas de Lengua-
je y Matemáticas. O a un crédito, si se 
obtiene desde 475 puntos promedio 
PSU. Vale agregar que os postulantes a 
carreras técnico profesionales no nece-
sitan puntaje PSU para optar a benefi-
cios, pero deben tener un promedio de 
notas de Enseñanza Media (NEM) igual 
o superior a 5,0. 

La mayoría de las carreras 
vespertinas de las instituciones 
pertenecientes al Consejo de 
Rectores disponen de los mismos 
beneficios que en el caso de las 
diurnas. Además, existen 
beneficios que disponen las 
mismas universidades y centros 
de formación técnica, las que van 
desde alimentación hasta 
considerables descuentos por 
excelencia académica.

VESPERTINOS
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Testimonios dan prueba 
que el sistema funciona
Cuatro profesionales de las áreas 
de diseño, salud, electrónica y 
comunicaciones comentaron sus 
experiencias académicas en 
horario vespertino y cómo 
repercutieron en sus 
proyecciones laborales.

HAY VENTAJAS Y COMPLEJIDADES

La mayoría de las personas que hoy eli-
gen la jornada de la noche para estudiar 
son mayores de 30 años, principalmen-
te trabajadores que buscan un grado 
profesional que les permita avanzar en 
sus empresas. Sin embargo, en el último 
tiempo se está dando un aumento de 
postulantes jóvenes, con cerca de un 
45% de casos entre los 18 y los 25 años. 
La ventaja es que pueden trabajar y es-
tudiar al mismo tiempo, o simplemente 
contar con mayor flexibilidad horaria 
para así realizar otros deberes y aficiones. 

En las distintas instituciones resaltan las 
ventajas que brinda la modalidad; aun-
que la mejor manera de comprobarlas es 
a través de distintos testimonios de es-
fuerzo y superación. Un buen ejemplo es 
el de la diseñadora gráfica Isidora Loren-
zo, quien ha ampliado sus perspectivas 
laborales gracias a esta modalidad. 

“Saqué la Pedagogía en Artes Visua-
les del programa de formación pedagó-
gica de la Universidad del Desarrollo. El 
programa se dicta de forma vespertina 
y en mi caso me servía, ya que estaba tra-
bajando jornada completa y el horario 
del programa se acomodaba a la situa-
ción. Fue  una tremenda experiencia: pri-
mero por ser un desafío personal y se-
gundo porque te permite estudiar y man-
tener tu empleo. Lo malo, es que el 
tiempo se hace nada; prácticamente se 
destina al estudio, trabajos para la casa 
o la lectura”, comentó. 

“En cuanto a la calidad de la forma-
ción, creo que sigue siendo igual de 
buena que en las carreras diurnas, sólo 
que más compacta, y en eso tal vez de-
cae un poco; ya que se omiten ramos que 
son complementos. Ello se equilibra con 
la experiencia del estudio realizado an-
teriormente”, agregó la diseñadora. 

“En mi vida personal ha repercutido de 
forma positiva, ya que al ser un desafío 
tremendo, es muy gratificante ver que se 
logra a pesar que en muchos momentos 
se sintió que no se podría; y en cuanto 
a lo profesional, en mi caso siento que 
es un tremendo plus y que le da un va-
lor agregado a mi carrera”, finalizó. 

 
Tiempo con la familia 

En el área de la Salud también hay ca-
sos destacados, tal como sucedió con  
Carmen Muñoz, quien en el 2010 estu-
dió Técnico en Enfermería en horario 
vespertino. “Estaba trabajando, y esta 
opción  me permitía formarme en las tar-
des y aprovechar los días sábado. Final-
mente fue una excelente decisión, ya que 
crecí mucho en lo personal y además me-
joraron mis opciones laborales”, dijo. 

“Creo que lo mejor de esa experien-
cia fue poder realizar las dos cosas y cum-
plir la meta; aunque también tiene su 
lado complicado, pues igual terminaba 
cansada, además que soy madre, por lo 

que a veces debí  multiplicarme. Si al-
guien quiere seguir ese camino, mi re-
comendación es que estudie algo que 
realmente le interese y comprometerse 
con el aprendizaje”, sostuvo. 

Otro caso de éxito laboral es el de 
Braulio Cifuentes, quien en el 2009 es-
tudio Ingeniería en Ejecución Industrial 
en horario vespertino. “Fue un proceso 
sumamente agotador porque trabajaba 
en una empresa contratista de CGE al 
mismo tiempo que sacaba la carrera. Lo 
bueno es que tenía el apoyo de mi fa-
milia y también de mi empleador, lo 
cual fue crucial para lograr mis metas”, 
sostuvo.  

“La formación que me dio el Instituto 
Profesional de la UCSC fue de excelen-
cia, en especial porque los docentes co-
nocían de cerca el rubro y además se 
comparten conocimientos con el resto 
de los alumnos. Tras egresar mejoró mi 
sueldo y avancé de cargo”, finalizó Ci-
fuentes. 

 
Para no desertar 

No hay que buscar mucho para seguir 
encontrando a profesionales que hoy 
sienten que aquel esfuerzo extra valió la 
pena. Dentro del periodismo, aquella es-
pecialización puede significar un plus im-
portante, tal como sucedió con Emerson 
Flores, quien estudió Ingeniería en Ad-
ministración de Empresas, mención Mar-
keting en el IPP Concepción. Todo ello 
en horario vespertino, pues durante el 
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día trabajaba. 
“La experiencia fue muy gratificante 

porque los contenidos y la forma en que 
se entregaron se ajustaba al perfil de los 
estudiantes, siendo la mayoría adultos 
con responsabilidades laborales y fami-
liares. Lo mejor fue la aplicación de los 
conocimientos y materias,  mientras que 
lo peor era la falta de tiempo para de-
dicarle a los estudios”.  

“Ahora, en mi caso ser exitoso en el 
cumplimiento de los objetivos y las me-
tas educacionales se debió a mis expe-
riencias anteriores. Contar con meto-
dologías de estudios me permitió avan-
zar sin contratiempos. El gran problema 
de aquellos que fracasan se debe a que 
no cuentan con hábitos de estudios, 
porque la presión producto de la falta de 
tiempo, así como de contenidos actua-
lizados, los obliga a empezar de cero. 
Aquellos que no logran alcanzar el nivel 
van directo a la deserción o a la repiten-
cia”, explicó Flores.  

“La calidad de la educación se ajustó 
a lo que como profesional buscaba: una 
especialización. Luego, los contenidos 
eran mucho más profundos y completos, 
a diferencia del diurno, cuya aplicación 
era más simple. He podido complemen-
tar mi trabajo profesional, lo que se ha 
visto recompensado económica y profe-
sionalmente. Mi reputación y prestigio 
aumentaron. Está claro que el éxito de-
pende 100% del nivel de compromiso y 
pasión por lo que se estudia.
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título profesional”, explicó.  
 “Otro aspecto no menor, es que gra-

cias a la instalación del CFT en estas co-
munas,  ya no es necesario que los jóve-
nes se alejen de su provincia para acce-
der a educación superior de calidad, con 
el costo económico y familiar que signifi-
ca. Los beneficios estudiantiles y la coo-
peración con entidades públicas y priva-
das han facilitado el ingreso de los estu-
diantes a un nivel educacional que 
anteriormente era difícil de alcanzar. 

  
¿Cuál es la proyección de las carreras 

técnicas en el rubro energético? 
El sector de energía es estratégico y fun-

damental para el funcionamiento de nues-
tra sociedad, la economía y la vida de las per-
sonas. Por ello la agenda energética del país 
plantea muchos desafíos en cuanto a inno-
vación, tecnología e infraestructura; conside-
rando una matriz eléctrica diversificada,  sus-
tentable y  que garantice al país mayores ni-
veles de autonomía en sus requerimientos en 
esta materia.  Por lo anterior, hay una amplia 
necesidad de capital humano especializado 
tanto de la empresa privada como de las or-
ganizaciones estatales para llevar a cabo 
sus proyectos, en un espacio armónico con 
las comunidades y el medio ambiente. 

 Las dos sedes de CEDUC UCN en la Re-
gión imparten carreras Técnicas de Nivel Su-
perior en áreas relacionadas a la industria de 
producción de energías limpias, alineadas 
con las necesidades actuales del sector. En 
la actualidad existe una alta necesidad de 
técnicos en áreas como Electricidad y Efi-
ciencia Energética; Electromecánica e Instru-
mentación y Control Industrial, entre otras.

Cuando un proyecto educativo funcio-
na y sus egresados muestran altos niveles 
de empleabilidad, entonces el paso lógi-
co es que se expanda a nuevos territorios, 
tal como sucede con la Universidad Cató-
lica del Norte y su centro de formación Ce-
duc, también conocido como el CFT de 
la Energía debido al éxito que ha tenido 
en aquel rubro.  

Es así como Ceduc UCN campus Hual-
pén hoy marca tendencia gracias a una 
alianza con el Ministerio de Energía, el Go-
bierno Regional, la Municipalidad de Hual-
pén y la Empresa Nacional del Petróleo 
ENAP, el cual permite entregar oportuni-
dades reales de formación e inserción la-
boral  a los jóvenes de todas las comunas 
del gran Concepción 

En el 2008, CEDUC UCN inició sus acti-
vidades en Lebu, gracias a la adjudicación 
de un proyecto de Gobierno enmarcado 
en el Plan Arauco, en el cual la Corpora-
ción de Fomento de la Producción, Cor-
fo, aportaba 400 becas anuales para es-
tudiantes de dicha zona; mientras que en 
el 2016 inició labores la sede Hualpén. Se-
gún Leges Manotas, jefa de Asuntos Cor-
porativos, la experiencia ha sido amplia-
mente satisfactoria. 

“Luego de 10 años de presencia en 
Lebu y 3 en Hualpén, definitivamente el 
balance es positivo, porque los 789 titu-
lados de diversas especialidades han res-
pondido a las necesidades de contrata-
ción de las empresas regionales. El mayor 
impacto, sin duda, es la movilidad social 
que los jóvenes y sus familias experimen-
tan gracias a las oportunidades de inser-
ción laboral generadas por contar con un 

“CFT de la Energía” 
tiene sólido proyecto 
en la Región del Bío Bío

VESPERTINOS
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Los planteles 
tradicionales que 
siguen tendencia
Ante la impronta industrial y las exigencias del mercado, los 
planteles con más historia se han ido sumando paulatinamente a la 
oferta. Entre los casos emblemáticos de nuestra zona está la UBB y la 
Universidad Técnica Federico Santa María.

EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

La impronta universitaria penquista 
también se manifiesta en el rubro de las 
carreras vespertinas, destacando el 
caso de la UBB con un histórico sello 
técnico e industrial y sistemas de con-
validación de estudios. Allí existen las 
opciones vespertinas para carreras de 
alto prestigio como Ingeniería Civil In-
dustrial, Ingeniería de Ejecución en 
Electricidad e Ingeniería de Ejecución 
en Mecánica. A ello se suma la oferta 
de la Facultad de Ciencias Empresaria-
les con los casos de Técnico Universi-
tario en Administración, Ingeniería de 
Ejecución en Administración de Em-
presas, e Ingeniería Comercial. Mientras 
que la Udec no imparte la modalidad, 
aunque si se da en el Virginio Gómez.  

Lo mismo sucede con la UCSC, aun-
que en el caso de las vespertinas la op-
ción se da en sus Institutos Técnicos de 
Talcahuano, Los Ángeles y Chillán. Des-
taca el caso de la Ingeniería de Ejecu-
ción Industrial, mención Mantenimien-
to y Logística; además de otras 15 ca-
rreras técnicas vinculadas a las 
principales áreas productivas del cen-
tro sur del país. La UCSC además dis-
pone de programas de continuidad de 
estudios con los títulos de Ingeniería en 
Ejecución en Prevención de Riesgos, In-
geniería de Ejecución Industrial, Inge-
niería de Ejecución en Administración 
de Empresas y Construcción Civil. 

 
Con enfoque en la industria 

Otro ejemplo de carácter histórico es 
el de la Universidad Técnica Federico 

Santa María, la casa de estudios más im-
portante de la comuna de Hualpén. 
Allí también existe la modalidad ves-
pertina para Ingeniería de Ejecución en 
Control e Instrumentación Industrial; 
Ingeniería de Ejecución en Gestión de 
la Calidad; Ingeniería de Ejecución en 
Gestión y Control Ambiental; Ingenie-

de las matrículas en modalidad 
vespertina corresponde a las 
áreas de administración y 
contabilidad.

46%

geniería en Construcción; e Ingeniería 
en Prevención de Riesgos Laborales y 
Ambientales. 

 
Privadas arremeten 

A las ofertas mencionadas, en el últi-
mo tiempo se ha sumado con fuerza la 
Universidad Andrés Bello. Actualmente 
la sede ubicada en la autopista Concep-
ción Talcahuano tiene siete carreras en 
modalidad vespertina: Ingeniería en Ad-
ministración de Empresas, Ingeniería 
Industrial, Contador Auditor, Trabajo 
Social, Educación Parvularia y  Educa-
ción Física. A ello hay que agregar su 
Programa de Pedagogía en Educación 
Media para Licenciados. Allí el sello res-
pecto a las carreras vespertinas es que 
no se hace diferencia con las carreras 
diurnas. “Cuentan con la misma malla 
curricular, la misma duración, utilizando 
la misma tecnología para el aprendiza-
je efectivo y la misma infraestructura, ex-
plicaron en admisión”. 

La Universidad San Sebastián, por su 
parte ha dado signos de innovación en 
flexibilidad horaria  con su programa 
Advance; claro que en este caso se 
aplica a un segundo título profesional 
con el reconocimiento de  estudios pre-
vios y experiencia laboral. El modelo fue 
diseñado especialmente con horarios 
que no afectan la vida diaria y con me-
todologías y planes de estudio orienta-
dos a obtener un nuevo título en un pla-
zo no mayor a 2 o 3 años.

carreras en horario vespertino 
dispone la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción a 
través de su Instituto Profesional

16

ría de Ejecución en Mantenimiento In-
dustrial; Ingeniería de Ejecución en 
Proyectos de Ingeniería; Ingeniería de 
Ejecución en Proyectos Estructurales; 
Ingeniería de Ejecución en Química 
Mención Control, Ingeniería de Ejecu-
ción en Sistemas Computacionales; In-
geniería de Ejecución en Software; In-

VESPERTINOS
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Riesgos y virtudes de la 
herramienta informática
José Antonio Álvarez de Toledo y Mella, director de Planificación y Desarrollo Online  de Inacap hace un 
balance de la aplicación de la modalidad en esa casa de estudios. Realizó algunas observaciones sobre 
las exigencias que deben cumplir los planteles; así como una proyección de su uso en el futuro.

SISTEMAS ONLINE APORTAN A LA INCLUSIVIDAD

Dentro de la publicidad de ofertas 
académicas que comienza a abundar 
por estos días llama la atención diversas 
instituciones que ofrecen opciones on-
line a través de mensajes televisivos y en 
redes sociales. Es cierto que hoy las 
nuevas tecnologías permiten acceder y 
compartir contenidos con extrema faci-
lidad: sin embargo aquella premisa pue-
de resultar engañosa y contraproducen-
te, pues en el proceso de aprendizaje el 
contacto directo con el académico y el 
vínculo con otros estudiantes es crucial. 

Es por ello que los planteles más se-
rios y que buscan sacar lo mejor de am-
bos mundos han optado por modelos 
mixtos, los cuales suelen tener una re-
levancia y un uso incluso mayor en el 
caso de las carreras vespertinas y planes 
de continuidad de estudios, entendien-
do que los estudiantes deben maximi-
zar sus tiempos para poder trabajar o es-
tar con sus familias. 

En nuestro país una de las entidades 
que cuenta con mayor prestigio en el 

uso de estas herramientas es Inacap, la 
cual comenzó a dictar las primeras asig-
naturas semipresenciales y completa-
mente online el año 2011 y las carreras 
semipresenciales en 2012. “Hoy, tene-
mos 10 carreras semipresenciales. Cada 
semestre, disponemos del orden de 60 
asignaturas online que nuestros estu-
diantes de carreras presenciales en la 
jornada vespertina pueden elegir o cur-
sar en reemplazo de una presencia”, ex-
plicó José Antonio Álvarez de Toledo y 
Mella, director de Planificación y Desa-
rrollo Online . 

 
 - ¿Cómo se ha ido aplicando aquel 

modelo en la institución? ¿Qué comple-
jidades conlleva? 

 - La incorporación del modelo ha 
sido gradual tanto a nivel de asignatu-
ras, carreras y sedes. En la actualidad, 
Inacap ofrece sus carreras semipresen-
ciales vespertinas en 20 de sus 26 sedes. 

La principal complejidad radica en 
derribar los mitos asociados a la edu-

cación online y a cambiar el paradigma 
tradicional de formación superior en el 
sentido de que estudiar de manera se-
mipresencial o completamente online 
es una alternativa igualmente válida y 
de calidad que su homóloga presen-
cial. Esto implica rediseñar el proceso 
de enseñanza y aprendizaje, reconver-
tir a nuestros docentes y desarrollar 
las capacidades de autogestión, res-
ponsabilidad y uso de TIC en nuestros 
estudiantes. 

 
 - ¿Cuál es el perfil de las carreras y de 

los alumnos que siguen este modelo for-
mativo? 

- Las carreras semipresenciales en jor-
nada vespertina corresponden a ofertas 
de pregrado a nivel técnico, profesional 
y universitario, que pertenecen a las 
áreas de administración, contabilidad, 
prevención de riesgos e informática. 

Dada la composición de oferta - carre-
ras, el estudiante tipo de nuestras carre-
ras semipresenciales es mayoritariamen-

te un joven adulto “nativo digital” (26 o 
más años y con una edad promedio de 
29 años) y trabajador (84%) que estudia 
una carrera semipresencial en Inacap re-
lacionada con su trabajo actual (68%). 

 
- ¿Qué advertencias se deben consi-

derar ante el aumento de opciones de 
formación a distancia? 

- A nuestro juicio, los potenciales es-
tudiantes deben evaluar la pertinencia 
y calidad del programa de estudios, las 
características de la institución en térmi-
nos de infraestructura, tecnología y ser-
vicios al estudiante, entre otros; así 
como las acreditaciones institucionales 
y de carrera. 

 
- ¿Cuáles son las tendencias futuras en 

materia de educación a distancia? 
¿Cómo se han ido aplicando los avan-
ces tecnológicos? 

- Cada año se observa que más y más 
estudiantes trabajadores se incorporan 
gracias a que la educación online es in-
clusiva al permitir que puedan seguir es-
tudios de una manera mucho más flexi-
ble, conveniente y personalizada gracias 
a la tecno-pedagogía aplicada a estas 
ofertas formativas. A mediano plazo, se 
proyecta un crecimiento importante de 
la educación online en Chile tanto en 
formatos semipresenciales como com-
pletamente online. De hecho, la matrí-
cula total en carreras semipresenciales 
u online viene creciendo a tasas de dos 
dígitos durante el último quinquenio. 

Por el lado tecno-pedagógico, se pro-
yecta un mayor desarrollo del aprendi-
zaje móvil, el aprendizaje invertido y la 
incorporación de analíticas del aprendi-
zaje en tiempo real para lograr un apren-
dizaje adaptativo y más personalizado.

VESPERTINOS
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Carreras administrativas y técnicas 
lideran el mercado de vespertinas
Debido a una menor duración y costo, así como un enfoque a labores específicas, la oferta de institutos y centros de formación técnica está 
aumentando considerablemente su presencia en el mercado. Varias de ellas han puesto el foco en las modalidades semipresenciales online, 
como una manera de lograr un acceso más flexible a los conocimientos que entregan.

TENDENCIA ES INTERNACIONAL

Cuando se habla de Concepción como 
ciudad universitaria ya no se refiere úni-
camente a las grandes universidades 
tradicionales de prestigio nacional. En las 
últimas décadas se ha dado un creci-
miento notable de instituciones acadé-
micas desde casas de estudios privadas 
hasta institutos profesionales y centros 
de formación técnica. La mayoría de 
ellas han visto en la modalidad vesper-
tina una oportunidad para llegar a todo 
un segmento de nuevos estudiantes, cu-
yas circunstancias lo obligan a esta alter-
nativa. La mayoría ha procurado mante-
ner en ambos casos un mismo grado de 
calidad educativa, tal como lo exige el 
mercado laboral.  

Aquella impronta es la que hace que 
hoy la Universidad de Concepción abar-
que esa área a través del Virginio Gómez. 
Para este año aquel instituto con sedes en 
Concepción, Chillán y Los Ángeles, ofre-
cerá 42 carreras en modalidad diurna y 
vespertina. Además, las personas que 
posean un título técnico de nivel superior 
podrán continuar a través de los progra-
mas especiales para trabajadores  y ob-
tener el título de Ingeniero de Ejecución.  

Al igual que en otras casas de estudios 
en el área técnica, en el Instituto Profe-
sional Virginio Gómez no es necesario 
haber rendido PSU, sólo debes presen-
tar licencia de enseñanza media, entre 
otros trámites. Vale agregar que cuenta 
con articulación académica  e ingresos 
especiales con carreras de la UdeC, gra-
cias a un convenio marco de colabora-
ción entre ambas casas de estudios per-
tenecientes a la Corporación de la Uni-
versidad de Concepción 

Entre las principales novedades del 
Virginio Gómez para este año destacan 
casos como Ingeniería en Energías Re-
novables y Sustentabilidad Ambiental; 
Ingeniería en Tránsito y Seguridad Vial; 
Técnico en Mecánica Automotriz y Siste-
mas Electrónicos; Técnico en Logística; 
Técnico en Medioambiente  

 
Salud y comunicaciones 

Otro nombre de gran presencia re-
gional es el DuocUC. Con una importan-
te trayectoria en la zona, la sede penquis-
ta cuenta con diversidad de alternativas 
en horario vespertino. Es el caso de In-
geniería en Construcción, Técnico en 
Construcción, Ingeniería en Mecánica 
Automotriz y Autotrónica; Técnico en 
Electricidad y Automatización Industrial, 
Administración en Recursos Humanos; 
Técnico en Mantenimiento Electromecá-
nico (mención Industrias); Administra-
ción de Redes Comunicacionales; Inge-
niería en Administración en Recursos 
Humanos; Técnico en Enfermería; Admi-
nistración de Empresas (mención Marke-
ting); Ingeniería en Administración. 

Vale agregar que a  nivel de programas 
en la jornada vespertina la escuela de 
Administración y Negocios del DuocUC 
mantiene el Programa Ejecutivo Vesper-
tino  Semipresencial  (PEV), el cual con-
siste en tres días de jornada estudiantil 

vespertina a la semana y los otros días 
se acude a complementos en platafor-
ma de Internet. “Así se hace mucho más 
fácil el manejo del tiempo para poder es-
tudiar lo que implica el trabajo personal 
del alumno”, comentaron en admisión. 
Estas carreras son Administración de 
Empresas mención Marketing,  Adminis-
tración de Recursos Humanos, y Admi-
nistración Financiera. 

 
Con sello semipresencial 

Otra entidad con fuerte impronta téc-
nica y que está entre los líderes en im-
partir carreras vespertinas es Inacap, la 
cual en su sede en Talcahuano cuenta 
con las opciones de Ingeniería Mecáni-
ca en Mantención Industrial; Ingeniería 
en Maquinaria, Vehículos Automotrices 
y Sistemas Electrónicos; Ingeniería Me-
cánica en Producción Industrial; Mante-
nimiento Industrial; Mecánica Automo-
triz en Sistemas Electrónicos y Mecáni-
ca en Producción Industrial.  

Dentro del área de Administración y 
Negocios se suman opciones vesperti-

de la oferta vespertina corres-
ponde a centros de formación 
técnica con carreras que fluc-
túan entre los dos y  tres años 
de duración. Varios cuentan con 
apoyo privado o estatal.
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nas para Administración de Empresas; 
Comercio Exterior; e Ingeniería en Ad-
ministración de Empresas con mención 
en Finanzas. El rubro de los procesos in-
dustriales no se queda atrás y cuenta con 
Gestión y Control de Calidad; Ingenie-
ría en Prevención de Riesgos, Calidad y 
Ambiente; y Prevención de Riesgo. 

El Instituto Profesional Providencia 
en su sede penquista está implemen-
tando su modalidad Online Plus, la cual 
permite mayor flexibilidad horaria gra-
cias al uso de redes y herramientas di-
gitales. En este caso destacan carreras 
como Ingeniería en Administración; 
Contador Auditor, Servicio Social, Inge-
niería Industrial e Ingeniería Informáti-
ca. En estas mismas áreas además se su-
man diversas opciones de carácter téc-
nico y de menor duración. 

VESPERTINOS
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